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  Внеочередное заседание сессии Государственного Совета 

Удмуртской Республики  

 
22 сентября 2014 года в Государственном  русском драматическом театре 

Удмуртии состоялась внеочередная сессия Государственного Совета Удмуртской 

Республики, посвящѐнная вступлению в должность Главы Удмуртской Республики. 

Очередные выборы главы Удмуртской Республики состоялись в единый день 

голосования 14 сентября 2014 года. Впервые после 10-летнего перерыва высшее 

должностное лицо Удмуртии избиралось всенародным голосованием. Победу на выборах 

одержал Александр Васильевич Соловьѐв, получивший 84,84% голосов избирателей, 

принявших участие в голосовании.  

Во время торжественного заседания регионального парламента состоялась 

церемония инаугурации избранного Главы Удмуртии. В инаугурации приняли участие 

депутаты Государственного Совета, члены Правительства, руководители 

территориальных органов и учреждений федеральных органов исполнительной власти в 

Удмуртской Республике, главы городов и районов, Почѐтные граждане Удмуртской 

Республики и другие приглашѐнные. 

После внесения в зал  

государственных флагов Российской 

Федерации и Удмуртской Республики, а 

также специально изготовленных 

символов власти Главы Удмуртской 

Республики – экземпляров текста 

Конституции УР, государственного 

герба УР, государственного флага УР - 

председатель Государственного Совета  

Владимир Невоструев объявил об 

открытии внеочередного 

торжественного заседания 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики.  

Руководитель республиканского парламента предоставил слово Председателю 

Центральной избирательной комиссии Удмуртской Республики Виктору Кушко. 

Руководитель Центризбиркома сообщил о результатах прошедших выборов, после чего 

Александр Соловьев принял присягу на двух языках - русском и удмуртском, согласно 

Конституции Удмуртской Республики.  

 

 Первое заседание четырнадцатой сессии Государственного 

Совета Удмуртской Республики 

 

23 сентября 2014 года состоялось первое заседание четырнадцатой сессии 

Государственного Совета Удмуртской Республики. Руководил работой сессии 

Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики Владимир Петрович 

Невоструев. 

https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%93%D0%BB%D0%B0%D0%B2%D0%B0_%D0%A3%D0%B4%D0%BC%D1%83%D1%80%D1%82%D1%81%D0%BA%D0%BE%D0%B9_%D0%A0%D0%B5%D1%81%D0%BF%D1%83%D0%B1%D0%BB%D0%B8%D0%BA%D0%B8
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%95%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D1%8C_%D0%B3%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F_14_%D1%81%D0%B5%D0%BD%D1%82%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8F_2014_%D0%B3%D0%BE%D0%B4%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%95%D0%B4%D0%B8%D0%BD%D1%8B%D0%B9_%D0%B4%D0%B5%D0%BD%D1%8C_%D0%B3%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D1%81%D0%BE%D0%B2%D0%B0%D0%BD%D0%B8%D1%8F_14_%D1%81%D0%B5%D0%BD%D1%82%D1%8F%D0%B1%D1%80%D1%8F_2014_%D0%B3%D0%BE%D0%B4%D0%B0
https://ru.wikipedia.org/wiki/%D0%A1%D0%BE%D0%BB%D0%BE%D0%B2%D1%8C%D1%91%D0%B2,_%D0%90%D0%BB%D0%B5%D0%BA%D1%81%D0%B0%D0%BD%D0%B4%D1%80_%D0%92%D0%B0%D1%81%D0%B8%D0%BB%D1%8C%D0%B5%D0%B2%D0%B8%D1%87_(%D0%BF%D0%BE%D0%BB%D0%B8%D1%82%D0%B8%D0%BA)
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В первом заседании четырнадцатой сессии Государственного Совета Удмуртской 

Республики приняли участие: 

Соловьев А.В. – Глава Удмуртской Республики; 

Савельев В.А. – исполняющий обязанности Председателя Правительства 

Удмуртской Республики; 

Мусин Д.А.  - Главный федеральный инспектор по Удмуртской Республике 

аппарата полномочного представителя Президента РФ в Приволжском федеральном 

округе; 

Аброськин Н.П. - депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации; 

Маркин А.Л. – депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации; 

Шудегов В.Е. - депутат Государственной Думы Федерального Собрания 

Российской Федерации; 

Волков А.А. - член Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации - представитель от Государственного Совета  Удмуртской Республики; 

Чекалин А.А. – член Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации – представитель от Правительства Удмуртской Республики; 

Исполняющие обязанности членов Правительства Удмуртской Республики; 

Руководители федеральных и республиканских учреждений и организаций; 

Руководители органов местного самоуправления Удмуртской Республики; 

Представители общественных объединений; 

Представители средств массовой информации. 

 

На первом заседании четырнадцатой сессии Государственного Совета Удмуртской 

Республики рассмотрено 24 вопроса -  принято 11 законов Удмуртской Республики, 

рассмотрено в первом чтении 5 проектов законов Удмуртской Республики, принято 8 

постановлений Государственного Совета Удмуртской Республики.  

Из числа принятых законов Удмуртской Республики 1 - внесѐн Главой Удмуртской 

Республики, 8 – Правительством Удмуртской Республики, 1 – депутатом 

Государственного Совета Удмуртской Республики, 1 – постоянной комиссией 

Государственного Совета Удмуртской Республики. 

 

ГОСУДАРСТВЕННОЕ СТРОИТЕЛЬСТВО И МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ 

 
 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

Государственном контрольном комитете Удмуртской Республики». 

Закон принят в связи с изменениями федерального законодательства и 

предусматривает  уточнения полномочий Государственного контрольного комитета 

Удмуртской Республики, понятий представления и предписания Государственного 

контрольного комитета Удмуртской Республики, введение определения объектов 

государственного финансового контроля, использование определѐнных Бюджетным 

кодексом Российской Федерации методов осуществления государственного финансового 

контроля, установление порядка осуществления полномочий Государственного 

контрольного комитета Удмуртской Республики  по внешнему государственному 

финансовому контролю. 

 
 В первом чтении принят законопроект «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О регистре муниципальных нормативных правовых актов 

Удмуртской Республики».  

Предлагается уточнить перечень дополнительных сведений, подлежащих 

включению в регистр муниципальных нормативных правовых актов, дополнив его 
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предписаниями антимонопольных органов, а также актами органов государственной 

власти об отмене или приостановлении действия муниципальных нормативных правовых 

актов в части, регулирующей осуществление органами местного самоуправления 

отдельных государственных полномочий, переданных им на основании федерального 

закона или закона Удмуртской Республики.  

Также предлагается расширить перечень муниципальных нормативных правовых 

актов, подлежащих включению в регистр муниципальных нормативных правовых актов 

Удмуртской Республики, дополнив его указанием на акты иных, кроме представительных 

органов и администраций муниципальных образований, органов местного 

самоуправления. 

 

 В первом чтении принят законопроект «О перераспределении полномочий 

между органами местного самоуправления муниципальных образований, 

образованных на территории Удмуртской Республики, и органами государственной 

власти Удмуртской Республики». 

Вступил в силу федеральный закон, позволяющий субъектам Российской 

Федерации осуществлять перераспределение полномочий между органами местного 

самоуправления и органами государственной власти субъекта Российской Федерации. 

При этом перераспределение полномочий допускается на срок не менее срока полномочий 

законодательного (представительного) органа государственной власти субъекта 

Российской Федерации. 

С 1 января 2014 года в Удмуртской Республике органами местного самоуправления 

прекращено осуществление полномочий в области здравоохранения. При этом все 

имеющиеся у органов местного самоуправления учреждения здравоохранения и 

соответствующие специалисты органов управления были переданы в ведение 

исполнительных органов государственной власти Удмуртской Республики. Таким 

образом, в настоящее время у органов местного самоуправления муниципальных районов 

и городских округов отсутствуют соответствующие специалисты в сфере охраны 

здоровья граждан, а также необходимая для их осуществления материальная база. 

В связи с изложенным, предлагается закрепить с 1 января 2015 года за 

исполнительными органами государственной власти Удмуртской Республики отдельные 

полномочия органов местного самоуправления по проведению отдельных мероприятий в 

сфере охраны здоровья граждан сроком на 5 лет. 

 

 В первом чтении принят законопроект  «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О местном самоуправлении в Удмуртской Республике». 

Проект закона направлен на исполнение требований федерального 

законодательства. Необходимо до 27 ноября 2014 года определить порядок 

формирования представительных органов муниципальных районов. Ранее такие 

положения определялись исключительно уставами муниципальных образований. 

По результатам обсуждения указанного вопроса с представителями органов 

местного самоуправления, а также с учѐтом сложившейся правоприменительной 

практики предлагается определить, что представительные органы муниципальных 

районов будут избираться непосредственно населением на муниципальных выборах на 

основе всеобщего равного и прямого избирательного права при тайном голосовании.  

При указанной системе формирование представительных органов муниципальных 

районов (районных Советов депутатов) будет проходить по существующей в настоящее 

время схеме. 

Второе изменение направлено на перераспределение вопросов местного значения 

между муниципальным районом и входящими в его состав сельским поселениями.   

Согласно изменениям федерального законодательства из 39 вопросов местного 

значения сельских поселений остаются только 13, остальные 26 вопросов местного 
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значения, которые в настоящее время осуществляют органы местного самоуправления 

сельских поселений, с 1 января 2015 года будут переданы на исполнение органам местного 

самоуправления муниципальных районов.  

При этом, федеральным законодательством предусмотрена возможность 

закрепления законами субъекта Российской Федерации за сельскими поселениями 

вопросов местного значения, которые ими в настоящее время осуществляются, но с 1 

января 2015 года будут переданы для реализации органам местного самоуправления 

муниципальных районов. 

С учѐтом изложенного, а также по результатам рассмотрения предложений 

органов местного самоуправления муниципальных районов и сельских поселений 

предлагается закрепить за органами местного самоуправления сельских поселений 

решение тех вопросов местного значения, которые они осуществляют в настоящее 

время. Такое решение, по сути, не приведѐт к перераспределению вопросов местного 

значения между муниципальными районами и входящими в их состав сельскими 

поселениями, органы местного самоуправления указанных муниципальных образований 

будут продолжать осуществлять  те же вопросы местного значения и те же 

полномочия по их реализации, что и в текущем году. 

 

ВОПРОСЫ НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ, ОБЩЕСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ, 

РЕГЛАМЕНТА И ОРГАНИЗАЦИИ РАБОТЫ ГОСУДАРСТВЕННОГО СОВЕТА 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «Об 

установлении административной ответственности за отдельные виды 

правонарушений».  
Исключена административная ответственность за неисполнение требований по 

организации и ведению регистра муниципальных нормативных правовых актов 

Удмуртской Республики, поскольку ответственность за данный вид правонарушений 

установлена Кодексом Российской Федерации об административных правонарушениях. 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «Об 

Общественной палате Удмуртской Республики».  

 В тексте закона слово «Президент» заменено на слово «Глава».  Определѐн новый 

срок проведения пленарных заседаний Общественной палаты Удмуртской Республики - 

не реже одного раза в квартал. 

 

 В первом чтении принят законопроект «Об участии граждан в охране 

общественного порядка». 

 В целях реализации положений Федерального закона «Об участии граждан в 

охране общественного порядка» настоящим проектом закона устанавливаются: 

- образец и порядок выдачи удостоверения, образцы форменной одежды и 

отличительной символики народного дружинника; 

- порядок создания и деятельности республиканского штаба народных дружин; 

- порядок предоставления льгот и компенсаций народным дружинникам. 

БЮДЖЕТНО-ФИНАНСОВАЯ СФЕРА 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

бюджетном процессе в Удмуртской Республике».  
Закон приведѐн в соответствие с бюджетным законодательством Российской 

Федерации. Скорректирован перечень источников, на которых основывается 

составление проекта закона о бюджете Удмуртской Республики. В новой редакции 
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изложена статья 8 «Бюджетные инвестиции и субсидии на капитальные вложения». 

Статья 9, регламентирующая республиканские целевые программы, признается 

утратившей силу. Уточняются требования к содержанию проекта закона о бюджете 

Удмуртской Республики  и перечню документов, представляемых Правительством 

Удмуртской Республики одновременно с проектом закона о бюджете в Государственный 

Совет. Внесены изменения в положения главы 6, регламентирующей осуществление 

участниками бюджетного процесса в Удмуртской Республике государственного 

финансового контроля, внутреннего финансового контроля и внутреннего финансового 

аудита. 

 

 Принят закон «О признании утратившей силу статьи 5 Закона Удмуртской 

Республики «О транспортном налоге в Удмуртской Республике». 

В соответствии с Налоговым кодексом Российской Федерации с 1 января 2015 

года транспортный налог подлежит уплате налогоплательщиками - физическими 

лицами в срок не позднее 1 октября года, следующего за истекшим налоговым периодом. 

В связи с вышеуказанным, признаѐтся утратившей силу статья 5 закона «О 

транспортном налоге в Удмуртской Республике», устанавливающая сроки уплаты 

транспортного налога физическими лицами. 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

бюджете Удмуртской Республики на 2014 год  и на плановый период 2015 и 2016 

годов». 

Доходная часть бюджета Удмуртской Республики увеличена на сумму  1 630,0 

млн. рублей, в том числе: 

–  за счѐт увеличения безвозмездных поступлений из федерального бюджета на 

общую сумму 1 628,8 млн. рублей; 

– за счѐт увеличения налоговых и неналоговых доходов  бюджета Удмуртской 

Республики на сумму 1,2 млн. рублей. 

Также внесены изменения в расходную часть бюджета Удмуртской Республики 

на 2014 год на общую сумму  1 812,9 млн. рублей. Вносимые изменения касаются 18 

главных распорядителей бюджетных средств Удмуртской Республики. Средства 

направляются на решение социально значимых задач.  

Наибольшее увеличение бюджетных ассигнований предусмотрено Министерству 

здравоохранения Удмуртской Республики на общую сумму 1 168,1 млн. рублей, в том 

числе расходы на дополнительное финансовое обеспечение реализации территориальной 

программы обязательного медицинского страхования, передаваемые Территориальному 

фонду обязательного медицинского страхования  Удмуртской Республики на сумму 895,9 

млн. рублей. 

С учѐтом вносимых изменений основные характеристики  бюджета Удмуртской 

Республики на 2014 год прогнозируются в следующих объѐмах: общий объѐм доходов 

бюджета Удмуртской Республики в сумме  52 216,4 млн. рублей, общий объѐм расходов  

59 565,3 млн. рублей, дефицит составит 7 348,9 млн. рублей.  

В целом вносимые изменения позволят обеспечить дополнительными местами в 

детских дошкольных учреждениях детей в возрасте от 3 до 7 лет, подготовить 

муниципальные учреждения социальной сферы к новому учебному году и отопительному 

сезону, провести строительство и капитальный ремонт региональных автомобильных 

дорог, содержание автомобильных дорог, по которым проходят маршруты школьных 

автобусов, благоустроить территории городских округов, городских и сельских 

поселений Удмуртской Республики, реализовать мероприятия Территориальной 

программы государственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской 

помощи на территории Удмуртской Республики, обеспечить ввод в эксплуатацию 

объектов, предусмотренных Планом основных мероприятий по подготовке и проведению 
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празднования 175-летия со дня рождения П.И. Чайковского, привлечь дополнительные 

финансовые средства из федерального бюджета, а также обеспечить выполнение 

мероприятий по временному социально-бытовому обустройству лиц, вынужденно 

покинувших территорию Украины и находящихся в пунктах временного размещения и 

решить другие социально важные вопросы. 

В ходе рассмотрения законопроекта во втором чтении  на первом заседании XIV 

сессии Государственного Совета принято 9 поправок. Одной из них, увеличены 

бюджетные ассигнования Министерству культуры, печати и информатизации УР на 

поддержку комплексного развития региональных и муниципальных учреждений культуры 

и туризма в сумме 28,9 млн. рублей (за счѐт увеличения безвозмездных поступлений из 

федерального бюджета). В остальном, поправки касаются перераспределения 

бюджетных ассигнований между министерствами и ведомствами. 

 

ЭКОНОМИКА, ИНВЕСТИЦИИ, ПРОМЫШЛЕННАЯ ПОЛИТИКА 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

наделении органов местного самоуправления отдельными государственными 

полномочиями Удмуртской Республики по организации предоставления гражданам 

субсидий на оплату жилого помещения и коммунальных услуг». 

Закон принят в целях приведения в соответствие с Бюджетным кодексом 

Российской Федерации в части, исключающей  слова «Фонд компенсаций». 

 

СОЦИАЛЬНАЯ ПОЛИТИКА 

 

 Принят закон «Об установлении  величины прожиточного минимума 

пенсионера в Удмуртской Республике на 2015 год в целях установления социальной 

доплаты к пенсии, предусмотренной Федеральным законом «О государственной 

социальной помощи». 

Установлена величина прожиточного минимума пенсионера в Удмуртской 

Республике в целях установления социальной доплаты к пенсии, предусмотренной 

Федеральным законом «О государственной социальной помощи» в 2015  году  в  размере 

6 563 рубля.  

Величина прожиточного минимума пенсионера в целом по Российской 

Федерации для определения размера федеральной социальной доплаты к пенсии на 2015 

год установлена в размере 6 646 рублей, что превышает величину прожиточного 

минимума  пенсионера  Удмуртской  Республике,  предусмотренную  настоящим 

законопроектом. В результате, принятие закона не повлечѐт за собой дополнительных 

расходов из бюджета Удмуртской Республики. 

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ, ДЕМОГРАФИЧЕСКАЯ И СЕМЕЙНАЯ ПОЛИТИКА 

 

 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

наделении органов местного самоуправления в Удмуртской Республике 

государственными полномочиями на государственную регистрацию актов 

гражданского состояния». 

Закон принят  в связи с изменением федерального законодательства. Уточнено 

положение закона в части выдачи документов, подтверждающих наличие или 

отсутствие факта государственной регистрации акта гражданского состояния. В 

связи с упразднением Федерального фонда компенсаций, вносятся изменения в статьи 



 9 

закона, касающиеся исключения положений о Федеральном фонде компенсаций. 

Предоставление субвенций осуществляется непосредственно из федерального бюджета. 

 

НАУКА, ОБРАЗОВАНИЕ 

 
 Принят закон «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

наделении органов местного самоуправления отдельными государственными 

полномочиями Удмуртской Республики по организации предоставления 

общедоступного и бесплатного дошкольного, начального общего, основного общего, 

среднего (полного) общего образования по основным общеобразовательным 

программам в специальных (коррекционных) образовательных учреждениях для 

обучающихся, воспитанников с отклонениями в развитии». 
Основанием для принятия закона  послужило введение в действие с 1 сентября 

2013 года Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации».  

Предлагается изменить наименование передаваемого государственного полномочия на 

организацию предоставления общедоступного и бесплатного дошкольного, начального 

общего, основного общего образования по адаптированным основным 

общеобразовательным программам для обучающихся с ограниченными возможностями 

здоровья. 

 
 В первом чтении принят законопроект «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «Об адресной социальной защите населения в Удмуртской 

Республике». 

Основанием для разработки проекта закона послужило введение в действие с 1 

сентября 2013 года Федерального закона «Об образовании в Российской Федерации». 

Проектом закона предусмотрены изменения, касающиеся социальной поддержки 

детей, посещающих образовательные организации, реализующие программы дошкольного 

образования. Так в соответствие с федеральным законом приведена статья 6 закона 

«Об адресной социальной защите населения в Удмуртской Республике». 

Также в проекте предусмотрены изменения, касающиеся обучения детей-

инвалидов. Предусмотрена возможность использования детьми комплекта 

оборудования, предоставленного для получения образования в дистанционной форме. 

Также в проекте закона закреплено, что не только детям-инвалидам, но и 

детям, осваивающим основные общеобразовательные программы и нуждающимся в 

длительном лечении, не имеющим возможности по состоянию здоровья посещать 

образовательные организации, предоставляются услуги школы по обучению на дому или в 

медицинских организациях.  

Кроме этого, проектом закона предусматриваются отдельные меры социальной 

поддержки для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, а также лиц 

из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей (выплаты 

ежегодного пособия на приобретение учебной литературы и письменных 

принадлежностей в размере трѐхмесячной стипендии, заработной платы, начисленной в 

период производственного обучения и производственной практики, обеспечение одеждой, 

обувью, мягким инвентарѐм, оборудованием и единовременным денежным пособием при 

обучении в образовательных организациях и другое). 

 

АГРОПРОМЫШЛЕННЫЙ КОМПЛЕКС, ЗЕМЕЛЬНЫЕ ОТНОШЕНИЯ, ПРИРОДОПОЛЬЗОВАНИЕ 

И ОХРАНА ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ 

 
 Принят закон  «О внесении изменения в статью 3 Закона Удмуртской 

Республики «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения на территории 

Удмуртской Республики. 
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Уточняется понятие естественных контуров, ограничивающих размеры 

образуемых из состава земель сельскохозяйственного назначения земельных участков. 

Закон существенно облегчит постановку земельных участков из состава земель 

сельскохозяйственного назначения на государственный кадастровый учѐт и 

соответственно будет способствовать вовлечению их в экономический оборот. 

 

На сессии принято 8  постановлений Государственного Совета Удмуртской 

Республики, три из них касаются кадровых назначений.  

Назначение на должности мировых судей Удмуртской Республики в зале 

парламента получили 8 человек. 

Принято решение привлечь судью, находящегося в отставке, к исполнению 

обязанностей мирового судьи на срок до одного года. 

Членом постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики 

по социальной политике избран Балакин Виктор Васильевич. 

Депутаты поддержали 2 проекта федеральных законов. Первый -  «О внесении 

изменений в Федеральный закон «О несостоятельности (банкротстве)» касается 

установления особенностей банкротства сельскохозяйственных организаций. Проект 

федерального закона «О внесении изменений в отдельные законодательные акты 

Российской Федерации» призван снизить количество нарушений, ограничить незаконную 

продажу этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции и, как следствие, 

снизить употребление спиртных напитков, а также смертность населения от употребления 

фальсифицированной алкогольной продукции и спиртосодержащих растворов. 

Также депутаты приняли решение ходатайствовать в Государственную Думу 

Федерального Собрания Российской Федерации о награждении Почѐтной грамотой 

Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации Пантюхина 

Сергея Аркадьевича, главу муниципального образования «Город Можга».  
Парламентариями поддержаны 31 законодательная инициатива и 31 обращение 

законодательных (представительных) органов государственной власти субъектов 

Российской Федерации. 

В рамках «правительственного часа» рассмотрен вопрос «О развитии условий и 

охраны труда в Удмуртской Республике и мер по обеспечению безопасности труда. 

Двадцать лет Конституции Удмуртской Республики». С докладом по теме выступил 

исполняющий обязанности заместителя Председателя Правительства Удмуртской 

Республики - министра труда Удмуртской Республики С.С. Фефилов. 

В начале своего выступления Фефилов Сергей Самонович рассказал об истории 

становления системы управления охраной труда в Российской Федерации и Удмуртской 

Республике.   

В 1997 году впервые в республике был принят План первоочередных мероприятий 

по улучшению условий и охраны труда, создан Республиканский Центр охраны труда. 
Всего за рассматриваемый период принято и реализовано 7 ведомственных целевых 

программ (планов мероприятий) по улучшению условий и охраны труда в УР, в рамках 

которых было реализовано более 1000 основных мероприятий. Итогом реализации 

программ стало повышение эффективности государственного управления охраной труда в 

республике на всех уровнях управления. Отмечено снижение как производственного 

травматизма, так и количества профессиональных заболеваний. 

2006 год был объявлен в Удмуртской Республике Годом безопасного труда. 

Именно в этот период получило своѐ развитие международное сотрудничество в области 

охраны труда между Европейским Союзом и Российской Федерацией. Удмуртская 

Республика была выбрана в качестве пилотного региона. Были проведены такие 

мероприятия как международная конференция по охране труда, отраслевые и 

муниципальные мероприятия по безопасности труда, республиканский конкурс по охране 

труда. На предприятиях города Ижевска состоялись семинары-тренинги по оценке риска 
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повреждения здоровья работающих граждан с участием международных экспертов по 

оценке рисков из Германии и Нидерландов.  

На муниципальном уровне реализация политики в области охраны труда 

осуществляется с помощью муниципальных программ по улучшению условий и охраны 

труда.  

По сообщению министра, в настоящее время  в 23 муниципальных образованиях 

разработаны и утверждены муниципальные целевые программы. В 7 муниципальных 

образованиях мероприятия по охране труда реализуются в рамках программ социально-

экономического развития муниципального образования. Начиная с 2000 года 

муниципальные образования совместно с Минтрудом Удмуртии ежегодно проводят «Дни 

охраны труда». За 14 лет организовано и проведено более 400 мероприятий. 

В 1996 году для рассмотрения вопросов по проблемам в области охраны труда, 

образована Комиссия Правительства УР по охране труда. В состав комиссии входят 

представители исполнительных органов государственной власти республики, 

территориальных органов федеральных органов исполнительной власти, государственных 

внебюджетных фондов, объединений работодателей, профессиональных союзов 

работников.  

За время деятельности Комиссии было рассмотрено более 250 вопросов по 

улучшению условий и охраны труда в отдельных видах экономической деятельности, на 

территориях муниципальных образований и отдельных организациях.   

Одними из важнейших составляющих профилактики производственного 

травматизма и профессиональной заболеваемости являются обучение работников и 

руководителей вопросам охраны труда и подготовка специалистов по охране труда. За 

период с 1996 по 2013 год в республике прошли обучение по охране труда 176 тыс. 

руководителей и специалистов организаций, в том числе более 33 тыс. отдельных 

категорий застрахованных. За 9 лет в Удмуртии на обучение по охране труда из Фонда 

социального страхования затрачено более 41,0 млн. рублей. 

Одним из приоритетных направлений в данной сфере является развитие 

социального партнѐрства. В январе 2013 года исполнилось 20 лет социальному 

партнерству в Удмуртской Республике. Начало становления социального партнерства 

связано с созданием  Удмуртской республиканской трехсторонней комиссии, в состав 

которой вошли представители правительства, профсоюзов и работодателей. В декабре 

2002 года был принят закон  «О социальном партнерстве в Удмуртской Республике», 

устанавливающий правовую основу деятельности республиканской, отраслевых и 

территориальных трехсторонних комиссий по регулированию социально-трудовых 

отношений. Сегодня во всех районах и городах республики сформированы 

территориальные трехсторонние Комиссии, - отметил Сергей Самонович. 

Подводя итоги своего выступления, министр обратил внимание депутатов на 

сокращение финансирования расходов бюджета в области обеспечения безопасности 

труда в Удмуртской Республике, а также рассказал об основных задачах, стоящих перед 

курируемым им ведомством. 
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 Заседание Президиума Государственного Совета 

Удмуртской Республики 

 
11 сентября 2014 года под 

председательством Владимира Невоструева 

состоялось 44-ое заседание Президиума 

Государственного Совета Удмуртии пятого 

созыва. Было рассмотрено 4 вопроса. В 

частности, был утверждѐн проект повестки дня 

XIV сессии Государственного Совета, которая 

состоится 23 сентября 2014 года. В проект 

повестки включены 27 вопросов, в том числе 

планируется рассмотреть 17 законопроектов, 

провести «правительственный час» о задачах в 

области обеспечения безопасности труда в Удмуртской Республике.  

Также члены Президиума утвердили проект постановления Президиума 

Государственного Совета Удмуртской Республики «О проекте соглашения о 

сотрудничестве между Государственным Советом Удмуртской Республики и 

Законодательным Собранием Нижегородской области». Заместитель Председателя 

Госсовета, руководитель постоянной комиссии по бюджету, налогам и финансам Софья 

Широбокова отметила, что это последняя территория, с законодательным органом 

которого у нашей республики нет соглашения. Подписание документа планируется до 

конца 2014 года в Нижнем Новгороде. 

  

15 сентября 2014 года, Президиум Государственного Совета принял решение о 

созыве внеочередной сессии. Она состоится 22 сентября 2014 года и будет посвящена 

вступлению в должность Главы Удмуртской Республики победившего на выборах 

Александра Соловьева. Заседание в торжественной обстановке пройдѐт в 

Государственном русском драматическом театре Удмуртии. 

 

25 сентября 2014 года под 

председательством Владимира Невоструева 

состоялось 46-е заседание Президиума 

Государственного Совета. Депутаты обсудили 

исполнение постановления Президиума 

Госсовета «О реализации подпрограммы 

«Кадровое обеспечение агропромышленного 

комплекса Удмуртской Республики на 2011-

2015 годы» республиканской целевой 

программы «Социальное развитие села на 

2011-2015 годы».  

С докладом по данному вопросу выступил заместитель министра сельского 

хозяйства и продовольствия республики Петр Соболев. Он сообщил, что наиболее 

оптимальным и эффективным способом повышения квалификации работников 

агропромышленного комплекса является обучение на курсах с включением в учебные 

планы прохождение практики в передовых хозяйствах. Таким образом, совмещаются 

теоретическая и практическая части обучения.  

В целях совершенствования кадровой политики, организации подготовки и 

закрепления кадров в агропромышленном комплексе создан Совет по кадровой политике 

при Министерстве сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской Республики.  
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Важнейшим стимулирующим мероприятием для привлечения и закрепления 

кадров на селе являются единовременные выплаты. Петр Соболев сообщил, что 

предложения по увеличению размеров единовременных выплат молодым специалистам и 

рабочим вносятся на рассмотрение при формировании проекта бюджета Удмуртской 

Республики на 2015 год и плановый период 2016 и 2017 годов. Предлагаемый размер 

выплат молодым специалистам составляет от 180 тысяч до 200 тысяч рублей за три года 

работы у сельхозтоваропроизводителя.  

Содокладчиками по данному вопросу выступили руководитель депутатской 

фракции ЛДПР Дмитрий Кулишов и председатель постоянной комиссии по 

агропромышленному комплексу, земельным отношениям, природопользованию и охране 

окружающей среды Владимир Варламов. По мнению Дмитрия Кулишова система 

подготовки кадров для АПК является несовершенной. Владимир Варламов проводимую 

министерством работу назвал недостаточной.  

Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев подчеркнул, что 

необходимо усилить работу по привлечению и закреплению кадров в аграрном секторе 

экономики, по внедрению профессиональных стандартов в отрасли. Эти рекомендации 

министерству сельского хозяйства и продовольствия отражены в постановлении 

Президиума Госсовета.  

В ноябре текущего года члены Президиума вновь вернутся к теме кадрового 

обеспечения агропромышленного комплекса.  

 

 
 

2 сентября состоялось первое после 

парламентских каникул заседание 

постоянной комиссии  Государственного 

Совета Удмуртской Республики по 

здравоохранению, демографической и 

семейной политике под руководством 

Светланы Петровны Кривилевой.  

Заседание комиссии началось с 

рассмотрения законопроекта «О внесении 

изменений в Закон Удмуртской Республики 

«О наделении органов местного 

самоуправления в Удмуртской Республике государственными полномочиями на 

государственную регистрацию актов гражданского состояния», по которому 

доложила Председатель Комитета по делам ЗАГС при Правительстве Удмуртской 

Республике Людмила Александровна Попова. Докладчик сообщила, что законопроект 

разработан в связи с изменением федерального законодательства. Часть изменений, 

вносимых в региональный закон, носят уточняющий характер, а часть связана с 

упразднением Федерального фонда компенсаций. С 2014 года субвенция на 

осуществление полномочий на государственную регистрацию актов гражданского 

состояния предоставляется из федерального бюджета. В заключение докладчик 

подчеркнула, что принятие данного законопроекта не повлечѐт изменения или отмены 

иных нормативных правовых актов Удмуртской Республики и не потребует 

дополнительных финансовых средств из бюджета Удмуртской Республики. 

Светлана Петровна Кривилева поинтересовалась, как отразился переход на новую 

систему финансирования на деятельности органов ЗАГС. Людмила Александровна 

ответила, что в текущем году возникла заминка с получением денежных средств, но 
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Министерство финансов республики авансировало деятельность органов ЗАГС. 

Председатель Комитета надеется, что впредь такая ситуация не повторится. 

Постоянная комиссия приняла решение рекомендовать депутатам   

Государственного Совета Удмуртской Республики принять законопроект в двух чтениях 

на заседании очередной сессии Государственного Совета Удмуртской Республики. 

Рассмотрение вопроса о результатах проверки целевого и эффективного 

использования бюджетных средств и средств Территориального фонда 

обязательного медицинского страхования Удмуртской Республики, выделенных в 

2013 и 2014 годах БУЗ УР «Станция скорой медицинской помощи Министерства 

здравоохранения УР» на реализацию Территориальной программы государственных 

гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи на территории 

Удмуртской Республики было инициировано депутатом Государственного Совета 

Удмуртской Республики Дмитрием Анатольевичем Лукиным.  

О результатах проверки доложила заместитель Председателя Государственного 

контрольного комитета Удмуртской Республики Светлана Николаевна Калинина. Она 

заявила, что в ходе проверки нарушений законодательства не выявлено. Однако, 

сложившаяся ситуация с обеспечением БУЗ  УР «Станция скорой медицинской помощи» 

медицинским автотранспортом ведѐт к снижению качества оказываемых населению услуг. 

Изложенная докладчиком информация заинтересовала членов комиссии и 

обсуждение этого вопроса получилось обстоятельным и долгим. С разъяснениями по 

рассматриваемому вопросу выступили Первый заместитель министра здравоохранения 

Владимир Александрович Гаврилов и руководитель ОАО «Медавтортранс» Иван 

Геннадьевич Алабужев. В результате члены комиссии пришли к выводу, что ситуацию с 

обеспечением БУЗ УР «Станция скорой медицинской помощи» автотранспортом  

необходимо держать на контроле. Комиссия приняла решение повторно заслушать 

информацию на заседании комиссии через три месяца. Кроме того, депутаты решили, что 

необходимо предусмотреть денежные средства в бюджете республики на следующий 

финансовый год для приобретения медтранспорта. 

В заключение заседания Владимир Александрович Гаврилов доложил об 

исполнении решения постоянной комиссии  (об обращении депутата Государственного 

Совета Удмуртской Республики А.В. Зверева и депутата Городской Думы г. Ижевска А.А. 

Зинатуллина о выплатах учителям-дефектологам, работающим в медицинских 

организациях). Докладчик сообщил, что Министерством здравоохранения подготовлен 

проект постановления Правительства Удмуртской Республики «О внесении изменений в 

постановление Правительства Удмуртской Республики от 1 июля 2013 № 282 «О 

повышении окладов (должностных окладов), повышающих надбавок, месячной 

заработной платы для определения размера повышающей надбавки отдельным категориям 

работников бюджетных, казенных учреждений, подведомственных Министерству 

здравоохранения Удмуртской Республики, и утверждении Порядков осуществления 

денежных выплат стимулирующего характера», предусматривающий включение в 

перечень должности «учитель-дефектолог»  и определяющий денежную выплату 

стимулирующего характера в размере 3 000 рублей. 

 

3 сентября 2014 года под 

председательством Натальи Кузнецовой 

состоялось заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики по государственному 

строительству и местному самоуправлению.  

Депутаты рассмотрели вопрос о назначении 

мировых судей. Кандидатуры представил 

заместитель председателя Верховного Суда 

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424294
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Удмуртской Республики Сергей Берш. Внимательно проанализировав биографи-ческие 

справки и задавая вопросы, касающиеся профессиональной деятельности и личных 

качеств претендентов на должности мировых судей, члены комиссии приняли решение 

рекомендовать депутатам Госсовета назначить их на данные должности. По одной 

кандидатуре решение было отложено в связи с направленной в адрес Натальи Кузнецовой 

жалобой на судью.  

С тремя проектами законов, в сфере деятельности органов местного 

самоуправления депутатов-членов постоянной комиссии ознакомил заместитель 

Руководителя Администрации – начальник Государственно-правового управления 

Администрации Главы и Правительства Удмуртской Республики Владислав Михайлович 

Поджаров. Депутаты поддержали законопроекты «О внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики «О Регистре муниципальных нормативных правовых актов 

Удмуртской Республики», «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

местном самоуправлении в Удмуртской Республике», «О перераспределении полномочий 

между органами местного самоуправления муниципальных образований, образованных на 

территории Удмуртской Республики и органами государственной власти Удмуртской 

Республики». 

Кузнецова Наталья Фѐдоровна представила инициируемые постоянной комиссией 

проекты законов  «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О 

Государственном контрольном комитете Удмуртской Республики», «О внесении 

изменений в отдельные законы Удмуртской Республики о выборах и референдумах». Как 

пояснила председатель постоянной комиссии, необходимость разработки данных 

законопроектов обусловлена необходимостью приведения республиканского 

законодательства в соответствие с федеральным.  

После обсуждения постоянная комиссия единогласно приняла решение  

рекомендовать Государственному Совету законодательные инициативы поддержать. 

 

4 сентября 2014 года состоялось 

очередное заседание постоянной комиссии 

по экономической политике, промышлен-

ности и инвестициям под руководством 

Валерия Бузилова. В ходе заседания члены 

комиссии рассмотрели несколько вопросов, 

в том числе инициативу депутата Госсовета 

Олега Гурова «О проекте закона Удмуртской 

Республики «О внесении изменений в 

статью 23 Закона Удмуртской Республики 

«О градостроительной деятельности в 

Удмуртской Республике»». Принятие закона позволит сократить время оформления 

разрешительной документации для строительства дополнительных категорий объектов и 

защитить интересы потребителей, нуждающихся в оперативном технологическом 

присоединении к сетям коммунальной инфраструктуры. Первый заместитель министра 

строительства, архитектуры и жилищной политики Удмуртской Республики Новиков 

Иван Геннадьевич и депутаты      Денис  Щелканов, Юрий Бычков, Алексей Вершинин 

поддержали позицию Олега Гурова. Однако старший помощник прокурора по 

взаимодействию с представительными (законодательными) и исполнительными органами 

Удмуртской Республики и органами местного самоуправления    Дмитрий  Демидов 

выступил от имени Прокуратуры Удмуртской Республики против принятия данного 

законопроекта. В целом законопроект депутаты одобрили, но предложили его доработать.  

С проектом  закона Удмуртской Республики «О наделении органов местного 

самоуправления отдельными государственными полномочиями Удмуртской Республики 

по организации предоставления гражданам субсидий на оплату жилого помещения и 
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коммунальных услуг»  присутствующих депутатов ознакомил Маринин Иван Васильевич 

– первый  заместитель   министра строительства, архитектуры и жилищной политики 

Удмуртской Республики. Данный законопроект был разработан в целях приведения в 

соответствие с Бюджетным кодексом Российской Федерации, в связи с внесѐнными 

изменениями, исключающими  слова «фонд компенсаций». После обсуждения члены 

комиссии одобрили представленный законопроект и решили рекомендовать депутатам 

Государственного Совета Удмуртской Республики принять его в двух чтениях. 

С изменениями федерального законодательства и внесении изменений в Закон 

Удмуртской Республики от 10 июня 2014 года №40-РЗ «О наделении органов местного 

самоуправления отдельными государственными полномочиями Удмуртской Республики 

по государственному жилищному надзору и внесении изменения в статью 35 Закона 

Удмуртской Республики «Об установлении административной ответственности за 

отдельные виды правонарушений» – председатель постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики по экономической политике, 

промышленности и инвестициям »  депутатов ознакомил Корюгин Александр Николаевич 

– первый заместитель начальника Государственной Жилищной инспекции при  

министерстве строительства, архитектуры и жилищной политики Удмуртской 

Республики, пояснив присутствующим о необходимости принятия данного 

законопроекта. Выступавший ранее на заседании комиссии Иван Маринин озвучил 

позицию Министерства  строительства, архитектуры и жилищной политики Удмуртской 

Республики -  отложить принятие данного законопроекта. Рассмотрев и обсудив 

представленный документ, парламентарии решили отправить его на доработку. А также 

рекомендовать Министерству строительства, архитектуры и жилищной политики 

Удмуртской Республики подготовить предложения  о возможности разработки 

аналогичных законопроектов, касающихся регулирования строительства и реконструкции 

коммуникаций теплоснабжения, электроснабжения и дорожного строительства.  

При обсуждении плана развития республики перед членами комиссии выступили 

представители министерства экономики, министерства промышленности и министерства 

строительства Удмуртии. В рамках плана мероприятий по реализации стратегии 

социально-экономического развития Удмуртской Республики на 2015-2020 годы и на 

период до 2025 года докладчики представили основные направления по созданию 

благоприятных условий для ведения предпринимательской деятельности. В частности, 

улучшение инвестиционного климата, развитие государственно-частного партнерства, 

развитие малого и среднего предпринимательства, стимулирование инновационной 

активности бизнеса. Также представители министерств отметили основные направления 

развития строительной отрасли и жилищно-коммунального хозяйства, основные 

направления развития производственной сферы. Депутаты приняли информацию к 

сведению.  

В конце заседания, депутаты заслушали и также приняли к сведению информацию 

Об исполнении пункта 5 постановления Президиума Государственного Совета Удмуртской 

республики от 26 мая 2014 года № 184-V «Об исполнении постановления Президиума 

Государственного Совета Удмуртской Республики от 13 июня 2013 года  № 78-V «О   ходе 

подготовки   и   проведения    празднования 175-летия со дня рождения П.И. Чайковского.  

 

Первое после парламентских каникул 

заседание постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики по науке, образованию, культуре 

и молодѐжной политике состоялось 4 

сентября. Руководила работой заседания 

председатель постоянной комиссии Наталья 

Алексеевна Сударикова.  
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Заседание комиссии началось с рассмотрения проекта закона Удмуртской 

Республики «О внесении изменений в Закон Удмуртской Республики «О наделении 

органов местного самоуправления отдельными государственными полномочиями 

Удмуртской Республики по организации предоставления общедоступного и бесплатного 

дошкольного, начального общего, основного общего, среднего (полного) общего 

образования по основным общеобразовательным программам в специальных 

(коррекционных) образовательных учреждениях для обучающихся, воспитанников с 

отклонениями в развитии». Докладывал по законопроекту заместитель министра 

образования и науки Удмуртской Республики  Игорь Николаевич Белозѐров. Он сообщил 

присутствующим, что законопроект разработан в связи с введением в действие с 1 

сентября 2013 года Федерального закона от 29 декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об 

образовании в Российской Федерации». Законопроектом предлагается изменить 

наименование передаваемого государственного полномочия, указав «по адаптированным 

основным общеобразовательным программам для обучающихся с ограниченными 

возможностями здоровья в общеобразовательных организациях» вместо «по основным 

общеобразовательным программам в специальных (коррекционных) образовательных 

учреждениях для обучающихся, воспитанников с отклонениями в развитии». 

Кроме того вносятся изменения, носящие уточняющий характер, в частности, в 

тексте закона ссылка на утративший силу Федеральный закон «Об образовании» 

заменяется на действующий Федеральный закон «Об образовании в Российской 

Федерации». 

Помимо этого уточняется методика расчѐта субвенций на осуществление 

отдельных государственных полномочий Удмуртской Республики по организации 

предоставления общедоступного и бесплатного дошкольного, начального общего, 

основного общего, среднего общего образования по адаптированным основным 

общеобразовательным программам для обучающихся с ограниченными возможностями 

здоровья в общеобразовательных организациях. 

Докладчик отметил, что законопроект разработан в целях совершенствования 

законодательства в сфере образования и направлен на защиту прав и законных интересов 

обучающихся образовательных организаций. Принятие закона не потребует 

дополнительных затрат из бюджета Удмуртской Республики. 

Наталья Алексеевна Сударикова заметила, что у Правового управления Аппарата 

Государственного Совета Удмуртской Республики на законопроект есть замечания. 

Следовательно, комиссии необходимо будет сформировать поправки к принятию 

законопроекта. Н.А. Сударикова предложила поддержать принятие законопроекта с 

учѐтом поправок.  Депутаты одобрили  предложение единогласно. 

Затем депутаты рассмотрели проект закона Удмуртской Республики «О внесении 

изменений в Закон Удмуртской Республики «Об адресной социальной защите населения в 

Удмуртской Республике». Докладчиком также выступил заместитель министра 

образования и науки Удмуртской Республики Игорь Николаевич Белозѐров. Он отметил, 

что основанием для разработки законопроекта также послужило введение в действие с 1 

сентября 2013 года Федерального закона от 29 декабря 2012 года № 273-ФЗ «Об 

образовании в Российской Федерации». Он сообщил, что проектом закона предусмотрены 

изменения касающиеся: 

во-первых, социальной поддержки детей, посещающих образовательные 

организации, реализующие программы дошкольного образования. Законопроектом 

предусмотрено, что за присмотр и уход за детьми-инвалидами, детьми-сиротами и детьми, 

оставшимися без попечения родителей, а также за детьми с туберкулезной интоксикацией, 

обучающимися в государственных и муниципальных образовательных организациях, 

реализующих образовательную программу дошкольного образования, родительская плата 

не взимается; 
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во-вторых, социальной поддержки обучающихся. Законопроектом предусмотрено 

расширение круга обучающихся, получающих социальную поддержку, а также усиление 

мер социальной поддержки детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 

лиц из числа детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей; 

в-третьих, обучения детей-инвалидов и детей, нуждающихся в длительном 

лечении. В соответствии с законопроектом для детей-инвалидов, детей, осваивающих 

основные общеобразовательные программы и нуждающихся в длительном лечении, не 

имеющих возможности по состоянию здоровья посещать государственные и 

муниципальные образовательные организации, организуется обучение по 

образовательным программам начального общего, основного общего и среднего общего 

образования на дому или в медицинских организациях;   

в-четвѐртых, социальной поддержки лиц, страдающих социально значимыми 

заболеваниями и заболеваниями, представляющими опасность для окружающих. 

Законопроектом расширен круг получателей социальной поддержки и увеличен объѐм 

предоставляемой поддержки, за счѐт предоставления изделий медицинского назначения.   

В заключение своего выступления докладчик подчеркнул, что законопроект 

разработан в целях совершенствования законодательства в сфере образования, 

здравоохранения и направлен на защиту прав и законных интересов обучающихся 

образовательных организаций. Принятие закона не потребует дополнительных затрат из 

бюджета Удмуртской Республики.  

Наталья Алексеевна Сударикова отметила, что у Прокуратуры УР на законопроект 

есть замечания. Постоянная комиссия решила принять законопроект в первом чтении. До 

30 сентября депутаты сформулируют поправки, после чего комиссия представит 

законопроект ко второму чтению. 

 

На первое после парламентских каникул 

заседание члены постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики по социальной политике собрались 4 

сентября. Руководила работой заседания 

председатель постоянной комиссии Ольга 

Петровна Казанцева. 

Комиссия рассмотрела и решила поддержать 

проект закона Удмуртской Республики «О 

внесении изменений в Закон Удмуртской 

Республики «Об адресной социальной защите населения в Удмуртской Республике». С 

законопроектом присутствующих ознакомил заместитель министра образования и науки 

Удмуртской Республики Игорь Николаевич Белозеров, отметив, что проект закона 

разработан в целях совершенствования законодательства в сфере образования, 

здравоохранения и направлен на защиту прав и законных интересов обучающихся 

образовательных организаций. Докладчик также отметил, что принятие законопроекта не 

потребует дополнительных затрат из бюджета Удмуртской Республики.   

Головной комиссией по данному законопроекту является постоянная комиссия по 

науке, образованию, культуре и молодѐжной политике. Законопроект рассматривался на 

заседании постоянной комиссии и был рекомендован членами комиссии к принятию в 

первом чтении на очередной сессии. 

Комиссия рассмотрела и рекомендовала принять в двух чтениях на очередной 

сессии проект закона Удмуртской Республики «Об установлении величины 

прожиточного минимума пенсионера в Удмуртской Республике на 2015 год в целях 

установления социальной доплаты к пенсии, предусмотренной Федеральным 

законом «О государственной социальной помощи». Доложил по проекту закона 

заместитель министра труда Удмуртской Республики Михаил Валентинович Бабак.  
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В соответствии с законом «О прожиточном минимуме в Удмуртской Республике» 

величина прожиточного минимума пенсионера в республике в целях установления 

социальной доплаты к пенсии, предусмотренной Федеральным законом «О 

государственной социальной помощи», устанавливается ежегодно законом Удмуртской 

Республики. 

Согласно законопроекту величина прожиточного минимума пенсионера в 

Удмуртской Республике на 2015 год устанавливается в размере 6 563 рубля. 

В целом по Российской Федерации величина прожиточного минимума пенсионера 

для определения размера федеральной социальной доплаты к пенсии на 2015 год 

установлена в размере 6 646 рублей, что превышает величину прожиточного минимума 

пенсионера Удмуртской Республики, предусмотренную данным законопроектом. В 

результате, принятие законопроекта не повлечѐт за собой дополнительных расходов из 

бюджета Удмуртской Республики. 

Следующим вопросом в повестке заседания значился законопроект «Об участии 

граждан в охране общественного порядка», по которому выступил начальник отдела 

правового сопровождения законопроектов Правового управления Аппарата 

Государственного Совета Удмуртской Республики Евгений Борисович Филиппов. 

Головной комиссией по данному законопроекту является постоянная комиссия по 

национальной политике, общественной безопасности, регламенту и организации работы 

Государственного Совета. Члены головной комиссии на очередном заседании 

рассмотрели законопроект и решили рекомендовать депутатам Государственного Совета 

Удмуртской Республики принять проект закона в первом чтении и определить срок на 

поправки до 29 сентября 2014 года.  

После обсуждения доклада члены постоянной комиссии по социальной политике 

отметили  необходимость доработки проекта закона. По мнению депутатов необходимо 

предусмотреть обязанность Правительства республики по установлению гарантий 

правовой и социальной защиты, мер поощрения народных дружинников. Кроме того, 

Правительству республики необходимо предусмотреть финансирование гарантий 

правовой и социальной защиты, мер поощрения народных дружинников, а также 

рассмотреть возможность расширения гарантий правовой и социальной защиты, мер 

поощрения народных дружинников. Комиссия решила рекомендовать доработать проект 

закона с учѐтом замечаний и предложений. 

В заключение заседания члены комиссии заслушали информацию о реализации на 

территории Удмуртской Республики Федерального закона от 27 мая 2014 года № 136-ФЗ 

«О внесении изменений в статью 26.3 Федерального закона «Об общих принципах 

организации законодательных (представительных) и исполнительных органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации» и Федеральный закон «Об 

общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», с 

которой выступила председатель постоянной комиссии Государственного Совета 

Удмуртской Республики по государственному строительству и местному самоуправлению 

Наталья Федоровна Кузнецова. Информация была  принята к сведению. 

 

17 сентября состоялось очередное заседание 

постоянной комиссии Государственного Совета 

Удмуртской Республики по социальной политике 

под руководством председателя Ольги Петровны 

Казанцевой.  

Члены комиссии повторно рассмотрели проект 

закона «Об участии граждан в охране 

общественного порядка». С пояснениями по 

законопроекту выступил председатель постоянной 

комиссии Государственного Совета Удмуртской 
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Республики по национальной политике, общественной безопасности, регламенту и 

организации работы Государственного Совета Энвиль Владимирович Касимов. Заслушав 

докладчика, члены комиссии высказали своѐ мнение по отдельным положениям 

законопроекта. В частности, депутаты считают, что установление гарантий правовой и 

социальной защиты народных дружинников должно быть обязанностью Правительства 

республики, а не просто правом, как это обозначено в законопроекте. Также они считают, 

что предусмотренные законопроектом гарантии следует дополнить гарантией по личному 

страхованию народных дружинников на период их участия в проводимых органами 

внутренних дел (полицией) или иными правоохранительными органами мероприятиях по 

охране общественного порядка. 

Комиссия приняла решение внести законопроект на рассмотрение очередной 

сессии Государственного Совета Удмуртской Республики пятого созыва и принять в 

первом  чтении. Направить поправки к законопроекту в постоянную комиссию по 

национальной политике, общественной безопасности, регламенту и организации работы 

Государственного Совета и предложить с учѐтом данных поправок рассмотреть 

законопроект во втором чтении. 

Затем депутаты заслушали информацию по формированию прогноза социально-

экономического развития Удмуртской Республики на 2015 – 2017 годы в рамках 

реализации постановления Правительства Удмуртской Республики от 01.02.2010 № 

15 «Об утверждении порядка разработки прогноза социально-экономического 

развития Удмуртской Республики на среднесписочный период». Перед 

присутствующими выступила заместитель министра экономики Удмуртской Республики 

Римма Римовна Бякова. Она сообщила о новациях федерального законодательства, в связи 

с принятием ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации». В частности, 

она сообщила о том, что в новом ФЗ отсутствует понятие «программа социально-

экономического развития». Вкратце охарактеризовала документы стратегического 

планирования, которые будут разрабатываться в соответствии с новым ФЗ, как на 

федеральном, так и региональном уровне. Проинформировала о том, что Правительством 

республики подготовлен законопроект, в соответствии с которым, в частности, парламент 

республики утверждает Стратегию социально-экономического развития республики. 

Также докладчик сообщила о порядке и сроках разработки документов стратегического 

планирования. 

Затем представители министерств социального блока (Министерства труда 

Удмуртской Республики, Министерства социальной защиты населения Удмуртской 

Республики, Управления государственной службы занятости населения Удмуртской 

Республики) ознакомили депутатов с прогнозными показателями социально-

экономического развития республики на период 2015-2017 годов по направлениям, 

курируемым их министерствами. 

В заключение Р.Р. Бякова сообщила, что озвученные прогнозные показатели в 

ближайшее время поступят в Государственный Совет Удмуртской Республики на 

согласование. 
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 Депутатская фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
 

 

Добрые традиции Северного избирательного округа 

В первый осенний день торжественные 

линейки прошли во всех учебных заведениях 

города Сарапула. Поздравить с праздничным 

событием ребятишек, учителей и родителей 

Северного избирательного округа приехали 

депутаты Государственного Совета Удмуртской 

Республики, и просто добрые друзья – Алексей 

Михайлович Прасолов и Алексей Михайлович 

Малюк. 

Несмотря на огромную занятость, 

депутаты успели принять участие в 

праздничных мероприятиях в школах №8 и №23. 

На торжественных линейках они 

поздравили школьников с началом учебного 

года, выразили благодарность педагогическим 

коллективам образовательных учреждений за 

их благородный труд и любовь к детям. 

Алексей Михайлович Прасолов в своѐм 

выступлении отметил «1 сентября - особый 

день для всех. Все мы родом из детства. В 

прошлом году мы с одноклассниками отметили 

45 лет со дня окончания школы. Все мы разные, 

у каждого своя судьба, но как сложится ваша 

жизнь зависит от того как вы впитаете и как распорядитесь теми знаниями которые 

сегодня дают вам ваши учителя».  

Далее, обращаясь уже к педагогам и родителям,  Алексей Михайлович сказал: 

«Очень приятно видеть, что количество первоклассников в этом году в наших школах 

значительно увеличилось. А это значит – деятельность руководства республики по 

улучшению демографической ситуации даѐт свои результаты. И сегодня мне бы хотелось 

сообщить приятную новость - по поручению 

исполняющего обязанности Главы Удмуртской 

Республики Александра Васильевича 

Соловьѐва, скоро в Сарапуле начнѐтся 

строительство нового детского сада». 

Алексей Михайлович Малюк 

поздравляя ребят, пожелал им не только 

хорошо учиться, но и активно заниматься 

спортом, уважать и ценить своих учителей, а 

по окончанию учебных заведений 

возвращаться работать на предприятия 

родного города.  
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И всѐ же особое внимание было 

первоклассникам. Депутаты вместе с детьми 

прошли в классы, где пожелали им отличных 

отметок и хороших друзей, а так же вручили 

им наборы школьных принадлежностей.  

Ребята, поблагодарив депутатов, тут же 

принялись с любопытством разглядывать 

подарки, а самые смелые успели даже задать 

свои вопросы.  

 

Поздравление в День Знаний 

 
1 сентября все учебные заведения нашей страны распахнули свои двери для 

миллионов учащихся. На торжественные линейки в этот день спешили и ученики 

Балезинского района. Поздравить их с Днем знаний приехал депутат Государственного 

Совета Удмуртской Республики, член фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ»  – Санников 

Алексей Михайлович. 

Алексей Михайлович свою депутатскую деятельность успевает совмещать с 

руководством одного из серьѐзно развивающихся предприятий республики ООО «Интер-

Росс-Мебель».  Коллеги по работе –это серьѐзная команда единомышленников, поэтому и 

сегодня вместе со своим руководителем они посетили шесть школ района, две – в п. 

Балезино, четыре – в сельских поселениях.  

Выступая на школьных линейках,  Алексей Михайлович тепло поздравил не только  

школьников, но и их педагогов и родителей. Всем участникам торжества он пожелал 

мирного неба над головой, здоровья и больших успехов в учебе. 

В этом учебном году в Балезинском районе впервые за парты сели 542 первоклассника. 
Первоклассникам были вручены подарки от депутата – фирменные рюкзачки с набором 

школьных принадлежностей от сети мебельных салонов  Шкап.  

 

 

Юбилей «Красного Прикамья» 

5 сентября город Сарапул в Доме Культуры Радиозавода принимал гостей со всей 

республики.  Повод более чем важный – 95-летний юбилей газеты «Красное Прикамье». 

Сегодня «Красное Прикамье» - это старейшее и наиболее уважаемое информационно-

аналитическое издание, одно из основных печатных средств массовой информации г. 

Сарапула и Сарапульского района. Газета освещает актуальные вопросы экономики, 
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здравоохранения, образования и культуры, 

жизненные проблемы населения региона. 

Возглавляет коллектив редакции Заслуженный 

журналист Удмуртской Республики Ирина 

Анатольевна Шадрина. 

Поздравить любимое издание собралось 

более шести сот гостей, в том числе не только 

журналисты и постоянные читатели, но и 

представители духовенства и руководства 

Удмуртской Республики. 

Одним из самых запоминающихся 

поздравлений, по мнению собравшихся, стало выступление Руководителя депутатской 

фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Государственном Совете Удмуртской Республике, 

Начальника ФГУП «ГУССТ №8 при Спецстрое России» и просто доброго друга газеты - 

Алексея Михайловича Прасолова. 

 

В своѐм выступлении он отметил:  

«Дорогие друзья! В наше непростое время 

благодаря вашему самоотверженному труду 

мы можем узнать правду о происходящих 

событиях в стране и республике, благодаря вам 

мы можем получить тот «информационный 

хлеб»,  который нам так необходим. 

Приятно, что наша любимая газета, 

родившаяся на рубеже двух эпох и 

разделившая  со страной и своим краем все 

победы, достижения, ошибки и заблуждения – 

смогла не только жить и развиваться, но и сохранила своѐ историческое название.  

Позвольте пожелать в этот знаменательный день творческих успехов, любви и 

преданности читателей, новых профессиональных побед в ваших проектах, а так же 

сохранения добрых традиций в вашем коллективе ещѐ не один десяток лет».  

И конечно, какой же день рождения без подарка… 

А в подарок от депутата любимая газета получила самый современный компьютер. 

 

В новый учебный год – с подарками от депутата 

 

В День знаний первый заместитель 

руководителя фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

Госсовета Удмуртской Республики Андрей 

Васильевич Шутов побывал на торжественных 

линейках в школах села Сигаево Сарапульского 

района и села Киясово Киясовского района 

республики. Он пожелал ученикам отличных 

результатов в учебе и подарил обеим школам 

устройство, которое совмещает в себе принтер, 

копир и сканер.  

 «Вопросы школьного образования для 

меня как для депутата всегда были принципиально важными. Поэтому работа со всеми 

школами, входящими в мой округ, ведется на плановой основе. Мы отслеживаем 

потребности школ: будь то строительство, ремонт, приобретение техники и инвентаря. 

Это может оформляться в рамках депутатских наказов, запросов от моего имени в 

соответствующие органы власти. Другое направление работы идет  по линии 
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благотворительности. Здесь работа тоже ведется систематически», - рассказал Андрей 

Васильевич. 

 

Открытые уроки для старшеклассников 

 
Открытый урок, посвященный 20-летию 

Конституции Удмуртской Республики, прошел в 

нескольких школах Устиновского района г. 

Ижевска. Об истории этого документа, его 

значении и роли старшеклассникам 

рассказал депутат Государственного Совета 

Удмуртской Республики Наиль Рауфович 

Кутдузов. 

«Опыт проведения открытых уроков у нас 

уже есть, и каждый раз убеждаюсь, что 

мероприятия такого рода полезны, поскольку  

содействуют формированию политической и правовой культуры школьников. Кроме того, 

всегда интересно узнать позицию школьников по тому или иному вопросу, их видение 

сегодняшней ситуации в республике, стране», - отметил Наиль Рауфович. 

На встрече поднимались не только вопросы реализации конституционных прав и 

свобод, но и проблемы взаимодействия трех ветвей власти в республике. Ребята также 

смогли задать депутату свои вопросы. В диалоге со школьниками стало ясно, что 

молодежь активно интересуется общественно-политической жизнью Удмуртии, и ее 

будущее им не безразлично. 

 

Заседание Совета фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

19 сентября,  традиционно, перед 

проведением Собрания фракции, под 

руководством Алексея Михайловича 

Прасолова состоялось очередное заседание 

Совета фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 

Члены Совета фракции приняли 

решение провести Собрание фракции 23 

сентября, перед началом работы 14 сессии 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики и определили его повестку.  

Рассмотрев вопрос «О кандидатурах от 

фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» для награждения Почетной Грамотой Государственного 

Совета Удмуртской Республики»,  Совет принял решение представить к  награждению 

Почетной грамотой Государственного Совета Удмуртской Республики за многолетнюю 

активную общественно-политическую работу руководителей фракций в районах 

Удмуртской Республики и помощников депутатов фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в 

Государственном Совете Удмуртской Республики. Список кандидатур направлен в адрес 

Владимира Петровича Невоструева -  Председателя Государственного Совета Удмуртской 

Республики. 
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Торжественный приѐм ветеранов подразделений особого риска. 

24 сентября 2014 года по инициативе 

фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в 

Государственном Совете Удмуртской 

Республики состоялся торжественный приѐм 

ветеранов подразделений особого риска. 

В торжественном мероприятии приняли 

участие депутат Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской 

Федерации, генерал армии Николай Павлович 

Аброськин, руководитель депутатской 

фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Алексей Михайлович Прасолов, Первый заместитель 

Председателя Государственного Совета Светлана Петровна Кривилѐва. Ветеранов 

познакомили с работой фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» и всего республиканского 

парламента, далее  была организована экскурсия в музей истории представительных 

органов власти Удмуртской Республики, также участники мероприятия познакомились с 

Геральдическим залом и побывали в зале заседаний Государственного Совета Удмуртской 

Республики.  

Далее в зале заседаний Президиума Госсовета состоялось вручение общественных 

наград непосредственным участникам испытаний атомного оружия на Семипалатинском, 

Тоцком, Новоземельском военных полигонах, ликвидаторам аварий на атомных 

подводных лодках и сборщикам ядерных зарядов, испытателям боевых радиоактивных 

веществ. Николай Павлович Аброськин, Алексей Михайлович Прасолов и Светлана 

Петровна Кривилѐва вручили ветеранам подразделений особого риска памятные медали 

«За активную гражданскую позицию и патриотизм», «За заслуги», «Участник 

подразделений особого риска» и ценные подарки.  

Во время награждения Николай 

Павлович отметил: « В этом году в России 

отмечается 65-летие со дня испытания первой 

атомной бомбы в СССР и 60-летие создания 

подразделений особого риска. А ещѐ совсем 

недавно, подразделения особого риска, 

ветераны подразделений особого риска – были 

для многих достаточно новыми понятиями. И 

даже до сих пор мало кто знает, что стоит за 

этими словами. Долгое время ваш подвиг, и 

вообще любая информация о ядерных 

испытаниях, об авариях на ядерных установках относилась к сведениям, составляющим 

государственную тайну. Продолжительное время, вы оставались вне поля зрения 

государства. Вернее, наоборот, государство 

уделяло пристальное внимание «поровцам»: с 

вас брали подписки о неразглашении 

государственной тайны, в документах по учету 

личного состава не производились никакие 

записи, подтверждающие причастность к 

испытаниям атомного оружия, скрывались 

дозы полученной радиации – делалось все, 

чтобы люди забыли и нигде не вспоминали о 

своей прошлой деятельности. А вот созданное 

при вашем непосредственном участии ядерное 

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424316
http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424291
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оружие превратило страну в мировую ядерную державу. В свою очередь, испытания 

ядерного оружия явились одной из главных основ создания ядерного щита СССР. Мы 

гордимся вашим гражданским мужеством и стойкостью. Сильные духом, вы по-прежнему 

занимаете активную жизненную позицию и продолжаете важную и нужную 

общественную работу по воспитанию подрастающего поколения в традициях патриотизма 

и гражданственности, преданности своему Отечеству».  

Алексей Михайлович, помимо работы республиканского парламента, рассказал 

участникам мероприятия о деятельности ФГУП «Главное управление специального 

строительства по территории Урала», руководителем которого он является   и 

поблагодарил ветеранов за активную работу по патриотическому воспитанию 

подрастающего поколения. 

В свою очередь, ветераны тепло поблагодарили депутатов: «Когда бы мы ни 

обратились к Николаю Павловичу, Алексею Михайловичу, Светлане Петровне, всегда 

получаем ответ, помощь и поддержку. Спасибо Вам за неравнодушие к нашей категории 

ветеранов, политическую стабильность, Спецстрою – за создание оборонного щита нашей 

страны».  

В завершении мероприятия Светлана Петровна поблагодарила собравшихся за 

поддержку избранного Главы Удмуртской Республики Александра Васильевича 

Соловьева. 

 

Собрание фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 

 

23 сентября 2014 года, перед началом 

заседания четырнадцатой сессии 

Государственного Совета состоялось первое 

после парламентских каникул Собрание 

фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ». Руководил 

работой Собрания Алексей Михайлович 

Прасолов.  

В работе Собрания фракции так же 

приняли участие и избранный Глава 

Удмуртской Республики  - Александр 

Васильевич Соловьѐв, исполняющий 

обязанности Председателя Правительства Удмуртской Республики -  Виктор Алексеевич 

Савельев, исполняющий обязанности министра финансов Удмуртской Республики - 

Евдокимов Станислав Петрович и исполняющий обязанности Руководителя 

Администрации Главы и Правительства Удмуртской Республики, Заместитель Секретаря 

регионального отделения Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» - Гальцин Андрей Иванович. 

В начале работы на основании личного заявления в состав фракции был принят 

депутат Виктор Васильевич Балакин, депутатский мандат которому перешѐл по списку 

партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» после назначения Алексея Дмитриевича Чуршина 

исполняющим обязанности министра здравоохранения Удмуртской Республики.  

Подводя итоги проведения избирательной кампании по выборам Главы 

Удмуртской Республики Алексей Михайлович Прасолов отметил: 

 «Коллеги! Практически весь третий квартал мы с вами планомерно и 

целенаправленно, в соответствии с Предвыборной программой Удмуртского 

регионального отделения Всероссийской политической партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», 

активно участвовали в предвыборной агитационной деятельности, направленной на 

поддержку кандидата на должность Главы Удмуртской Республики, выдвинутого, по 

итогам внутрипартийного предварительного голосования, Удмуртским региональным 

отделением Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» Александра Васильевича Соловьева.   
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Рассмотрев ряд организационных вопросов на Собраниях фракции, мы 

сформировали планы работ, как в своих избирательных округах, так и на возглавляемых 

предприятиях. Практически все депутаты фракции приняли активное участие в работе 

районных и городских штабов. 

В значительной части избирательных округов были созданы свои предвыборные 

штабы и привлечены группы агитаторов. 

Мы приняли участие в Общественных слушаниях на тему: «Приоритеты развития 

Удмуртской Республики. План действий на 2015-2020 годы «Удмуртия – перемены к 

лучшему». 

Мы усилили работу по приѐму граждан и работе с обращениями. Этому 

способствовало и инструктивное совещание с помощниками депутатов фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ», проведенное 12 августа 2014 года под руководством заместителя 

руководителя фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ», руководителя Региональной Общественной 

приѐмной Председателя Партии Д.А. Медведева Светланы Петровны Кривилѐвой.   

Депутаты принимали участие во всех публичных мероприятиях, проводимых в 

республике, выступали на встречах в трудовых коллективах, выявляли наиболее 

проблемные вопросы и совместно с исполнительной властью пытались их решить. И я 

считаю, что все наши усилия внесли серьѐзный вклад в результаты выборов». 

Далее своѐ мнение о ходе предвыборной 

кампании, еѐ особенностях, о том, что удалось, 

а над чем стоит поработать выразили Андрей 

Иванович Гальцин и Виктор Алексеевич 

Савельев. В завершение рассмотрения данного 

вопроса депутаты поздравили Александра 

Васильевича с победой на выборах и выразили 

надежду на дальнейшее конструктивное 

сотрудничество на благо Удмуртской 

Республики, а депутатам были вручены 

благодарственные письма, поступившие от 

избирателей. 

Рассмотрев вопрос «О проекте закона Удмуртской Республики «О внесении 

изменений в Закон Удмуртской Республики «О бюджете Удмуртской Республики на 2014 

год и на плановый период 2015 и 2016 годов» приняли решение на ХIV сессии 

Государственного Совета Удмуртской Республики пятого созыва консолидировано 

поддержать принятие данного проекта закона. 

Затем депутаты обсудили позиции фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» по вопросам 

повестки дня четырнадцатой сессии Государственного Совета Удмуртской Республики 

пятого созыва.  

В заключение работы Собрания Алексей Михайлович Прасолов подвел итоги 

выездного Собрания фракции, которое состоялось в Глазовском районе, и поблагодарил 

коллег за качество его подготовки. 
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Проведѐн конкурс на знание Конституции Удмуртской Республики 

 

 В этом году Удмуртия отмечает 20-

летие принятия Конституции республики. В 

преддверии юбилейной даты Молодежный 

парламент совместно с Минмолодежи УР и 

ЦИК Удмуртии провел конкурс среди 

молодежи на знание Конституции 

Удмуртской Республики и избирательного 

права.   

 Мероприятие прошло 6 сентября 2014 

года. В конкурсе приняли участие более 50 

претендентов на главный приз. Молодые 

ребята в возрасте от 18 до 35 лет 

представляли свои организации, в которых они работают или учатся. В командном зачѐте 

за призовые места состязались 10 команд по 6 человек. У каждого молодого избирателя 

был шанс выиграть как в командном, так и в личном зачете. Были представлены команды 

Ижевского мотозавода «Аксион-Холдинг», Воткинского машзавода, Ижевского 

электромеханического завод «Купол», компании «Белкамнефть», ИжГТУ имени М.Т. 

Калашникова, УдГУ, а также представителей Молодежных парламентов районов 

республики. Также был специальный дополнительный творческий вопрос от Центральной 

избирательной комиссии.  

 За 60 секунд участники должны были письменно ответить на вопросы, связанные с 

историей создания Конституции республики, государственными символами Удмуртии, 

избирательным правом. Чтобы определить лучшую команду, правильность и полноту еѐ 

ответов, конкурс оценивало профессиональное жюри в составе которого были 

представители ЦИК Удмуртии, Госсовета и 

министерства по делам молодежи.  

 В личном зачете трое участников 

набрали одинаковое количество баллов, 

поэтому интрига после оглашения 

результатов только увеличилась. Троим 

претендентам на главный приз были заданы 

дополнительные вопросы, на которые они 

отвечали без подготовки. В личном зачете 

победил Альберт Садыков, юрисконсульт 

отдела №334 ООО «Корпорация «Аксион», 

второе место у Айрата Газимзянова, 

председателя Молодежного парламента 

города Воткинска, третье место досталось Александру Евсееву из Алнашского района, 

председателю комиссии по строительству и ЖКХ Молодежного парламента при 

Государственном Совете Удмуртской Республики.  

 В командном зачете победу одержали представители Института права, социального 

управления и безопасности УдГУ - команда «КаДеты», второе место у сборной районов 

республики (Алнашский, Кизнерский, Юкаменский) под названием «Творцы Своей 

Жизни», третье место у представительниц УдГУ - команда «Научное общество УдГУ».  

 В специальном творческом конкурсе от Центральной избирательной комиссии 

лучше  всех  проявила  себя  команда  «Купол»  и  была  награждена сборником  сонетов 

У. Шекспира. 



 29 

 
 

1 сентября Владимир Невоструев принял 

участие в торжественной линейке в школе №2 

поселка Яр. Председатель Госсовета Удмуртии 

поздравил педагогов, учащихся и родителей с Днѐм 

знаний. Он напомнил, что в этом году республика 

отмечает юбилейную дату - Конституции 

Удмуртии исполняется 20 лет. В честь этого 

события Владимир Невоструев вручил директору 

школы государственные флаги Удмуртии и России. 

Также Председатель Госсовета подарил школе 

спортивный инвентарь. Спикер республиканского парламента пожелал школьникам, 

чтобы они всегда были готовы к труду и обороне и стремились получить золотые значки в 

соответствии с новыми нормами ГТО.  

Сегодня же Владимир Невоструев встретился со студентами Ярского 

политехникума. Выступая перед ребятами, он вспомнил свои студенческие годы. 

Председатель Госсовета поздравил студентов с началом учебного года и выбором 

специальностей, востребованных в сельской местности. Он отметил, что 

среднетехническое образование будет развиваться, и, возможно, в отделениях 

политехникума откроются новые специальности, в которых особенно нуждаются на селе.  

Во время торжественной линейки в Ярском политехникуме Владимир Невоструев, 

в честь 20-летия Конституции республики, подарил учебному заведению флаги России и 

Удмуртии и спортивные мячи.  

 

Традиционно в День знаний депутаты 

Государственного Совета поздравляют 

школьников, студентов и педагогов с началом 

нового учебного года. Сегодня, 1 сентября, в 

своих избирательных округах парламентарии 

приняли участие в торжественных линейках 

учебных заведений, провели открытые уроки на 

тему: «Моя малая Родина – Удмуртия», 

посвященные 20-летию Конституции Удмуртской 

Республики.  

Первый заместитель Председателя Госсовета Светлана Кривилева в День знаний 

приняла участие в торжественных линейках четырех общеобразовательных учреждениях 

Ижевска. Она приветствовала педагогические коллективы и учащихся школ № 8,19,69,72. 

Школьникам и учителям Светлана Кривилева пожелала новых достижений, успехов, 

отличных результатов в учѐбе и работе.  

 

В День знаний депутат Государственного 

Совета Ольга Черкасова провела открытый урок, 

посвящѐнный 20-летию Конституции Удмуртии 

для девятиклассников Дзякинской школы 

Глазовского района. Заместитель председателя 

постоянной комиссии по науке, образованию, 

культуре и молодѐжной политике рассказала о 

государственных символах республики гербе, 

флаге и гимне Удмуртии. Во время 

торжественной линейки Ольга Черкасова 
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поздравила родителей, учителей и школьников с новым учебным годом и вручила 

подарки. Также 1 сентября депутат Госсовета приняла участие в праздничных 

мероприятиях в Кожильской школе. Поздравляя учеников и педагогов с Днѐм знаний, 

Ольга Черкасова отметила, что с каждым годом количество кожильских школьников 

увеличивается. В этом году двери школы открыты для 130-ти учащихся и 60-ти 

дошкольников. В этот же день, по поручению Председателя Госсовета республики 

Владимира Невоструева, представители постоянной комиссии по науке, образованию, 

культуре и молодѐжной политике Государственного Совета Удмуртии на торжественной 

линейке поздравили учителей и школьников Красногорской школы с новым учебным 

годом и вручили подарки первоклассникам.  

 

3 сентября Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Владимир Невоструев поздравил с профессиональным праздником работников ОАО 

«Белкамнефть». 

Компания была создана в 1997 году, с 2003 по 2013 год входила в состав холдинга 

ОАО НК «РуссНефть». В 2013 году вошла в состав ОАО «НК «Нефтиса». Ведущая 

нефтяная компания региона успешно развивается, реализует значимые социальные 

проекты, оказывает постоянную поддержку в строительстве и восстановлении храмов,  

оказывает помощь малоимущим и инвалидам, поддерживает спортивные и детские 

организаций, вкладывает средства в развитие медицинских учреждений.   

Владимир Невоструев выразил благодарность нефтяникам за непростой труд, 

умение решать сложные производственно-технологические задачи, внедрять в 

производство современные достижения науки.  

Председатель республиканского парламента вручил Почетные грамоты 

Государственного Совета Удмуртской Республики наиболее отличившимся работникам 

предприятия. 

 

 

3 сентября Владимир Невоструев вручил 

Благодарности Председателя Государственного 

Совета за подготовку и проведение 39-го заседания 

Ассоциации законодательных (представительных) 

органов государственной власти субъектов РФ 

Приволжского федерального округа. Спикер 

республиканского парламента выразил 

признательность и пожелал дальнейших успехов в 

работе всем, кто принял активное участие в 

организации мероприятия.  

Благодарности Председателя Госсовета вручены Альберту Галимову, начальнику 

Управления государственной инспекции безопасности дорожного движения МВД по УР, 

Ольге Лебедевой, начальнику филиала УРФ № 825 ФГУП «Главное управление 

специального строительства по территории № 8 при Федеральном агентстве специального 

строительства», Светлане Малышевой, директору бюджетного учреждения «Зоопарк 

Удмуртии», Анжелике Михеевой, директору Удмуртской государственной национальной 

гимназии имени Кузебая Герда, Татьяне Фалалеевой, главному врачу санатория-

профилактория «Строитель», Виктору Яковлеву, заместителю начальника ФГУП 

«Главное управление специального строительства по территории № 8 при Федеральном 

агентстве специального строительства» по правовым и имущественным вопросам, а также 

некоторым сотрудникам Аппарата Госсовета.  

Напомним, 39-е заседание Ассоциации законодательных (представительных) 

органов государственной власти субъектов Российской Федерации Приволжского 

федерального округа прошло в Ижевске 20 июня 2014 года. В рамках рабочей программы 
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руководители парламентов субъектов ПФО приняли участие в торжественном открытии 

детского сада №131 и посетили детский сад Удмуртской государственной национальной 

гимназии имени Кузебая Герда.  

 

5 сентября  председатель постоянной комиссии 

Государственного Совета по социальной политике 

Ольга Казанцева вновь посетила пункт временного 

размещения вынужденных переселенцев с Украины, 

расположенный в деревне Кварса Воткинского района.  

Неделю назад в преддверии первого сентября она 

привезла новую обувь для детей, идущих в школу. Но 

оказалось, что и взрослые нуждаются в обуви, 

соответствующей погодным условиям. Информация об 

этом была доведена до сведения общественности.  

Одним из первых откликнулся индивидуальный предприниматель Вадим Чупин, который 

решил приобрести для беженцев обувь на сумму около ста тысяч рублей, а так же заказал 

кухонный инвентарь для столовой.  

В присутствии Ольги Казанцевой приобретенная обувь – ботинки и кроссовки – передана 

вынужденным переселенцам. Таким образом, по одной паре новой обуви по своему 

размеру получили около 90 человек.  

 

5 сентября в Государственном русском драматическом театре Удмуртии 

состоялось торжественное  мероприятие, посвящѐнное  Дню финансиста. Председатель 

Государственного Совета Удмуртской Республики Владимир Невоструев поздравил 

финансистов Удмуртии с профессиональным праздником. В своѐм приветственном 

обращении к работникам отрасли он подчеркнул большую роль работников финансов в 

развитии и укреплении экономической системы республики. Глава парламентариев 

отметил, что законодательство часто меняется, поэтому работникам финансовой сферы 

нужно всегда «держать руку на пульсе», постоянно совершенствоваться и эффективно 

использовать возможности, опыт и ресурсы для умножения успехов республики, решения 

сложных задач.  

Владимир Невоструев вручил Почѐтные грамоты Государственного Совета 

Удмуртской Республики особо отличившимся работникам и пожелал всем финансистам 

профессионального роста, крепкого здоровья, благополучия на долгие годы, счастья и 

любви родным и близким. 

 

Сотрудники ОАО «Удмуртнефть» торжественно отметили День работников 

нефтяной и газовой промышленности. Мероприятие прошло 5 сентября в ДК 

«Металлург». Обращаясь с поздравительной речью к нефтяникам,  Владимир Невоструев 

оценил активное участие предприятия «Удмуртнефть» в социальной жизни республики. 

Он отметил, что  компания, не только помогает в реализации общественно значимых 

проектов, но и является одним из крупнейших налогоплательщиков Удмуртии. 

Председатель Госсовета пожелал  нефтяникам крепкого здоровья, новых достижений и 

вручил почетные грамоты лучшим работникам предприятия. 

 

8 сентября на аппаратном совещании при 

Председателе Государственного Совета Владимире 

Невоструеве был заслушан доклад о деятельности 

министерства лесного хозяйства Удмуртской 

Республики. О текущем состоянии дел, проблемах 

и перспективах развития депутатам рассказал 

министра лесного хозяйства Рафис Касимов.  
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По его словам на сегодняшний день в связи с необходимой оптимизацией 

ликвидировано 20 районных лесничеств, количество филиалов АУ УР «Удмуртлес» 

сократилось с 12 до 7, с 27 до 21 уменьшилось количество пожарно-химических станций. 

Министр лесного хозяйства отметил, что в большинстве регионов России подобные 

специализированные учреждения отсутствуют, в Удмуртии эта структура не просто 

сохранена, но и выполняет более 20 видов лесохозяйственных мероприятий, при этом 70% 

мероприятий осуществляется за счет собственных доходов АУ УР «Удмуртлес».  

 

10 сентября по поручению Владимира 

Невоструева депутат Госсовета Алексей Зверев 

провѐл урок государственности для 

старшеклассников ижевских школ и гимназий, 

посвящѐнный 20-летию Конституции 

Удмуртской Республики. В начале встречи 

депутат познакомил школьников с высшим 

законодательным органом власти Удмуртской 

Республики. Он провел экскурсию по 

Геральдическому залу, а также показал ребятам 

музей истории парламентаризма и познакомил с 

флагами и гербами всех районов и городов Удмуртии.  

Урок государственности, посвящѐнный 20-летию Конституции Удмуртской Республики, 

прошѐл в зале заседаний Государственного Совета. В исполнении хора «Удмуртия», под 

руководством заслуженного работника культуры Российской Федерации Татьяны 

Сычевой, прозвучали Гимны России и Удмуртской Республики. Затем старшеклассники 

посмотрели документальный фильм об истории развития парламентаризма в Удмуртской 

Республике. Депутат Алексей Зверев рассказал школьникам о Конституции Удмуртской 

республики и истории еѐ принятия, правах и обязанностях граждан Удмуртии. Также он 

познакомил ребят с деятельностью Государственного Совета республики, которому в 

марте  2015 года исполнится 20 лет. Старшеклассники узнали о деятельности 

республиканского парламента и его структуре, о работе депутатов. Алексей Зверев от 

имени Председателя Госсовета Удмуртии Владимира Невоструева поздравил школьников 

с 20-летием Конституции Удмуртской Республики и пожелал ребятам быть настоящими 

патриотами своей республики и отчизны.  

 

10 сентября состоялось заседание 

коллегии министерства здравоохранения, в 

котором  приняла участие Первый заместитель 

Председателя Госсовета - председатель 

постоянной комиссии по здравоохранению, 

демографической и семейной политике Светлана 

Кривилева.  

С основным докладом выступил 

руководитель отрасли Алексей Чуршин. 

Исполняющий обязанности Главы Удмуртии 

Александр Соловьев попросил главу ведомства 

более подробно остановиться на проблемах здравоохранения, в том числе на вопросе 

ликвидации очередей в поликлиниках и кадровом обеспечении отрасли.  

Исполняющий обязанности министра здравоохранения рассказал о 

предварительных результатах действия пилотного проекта «Поликлиника без очередей», в 

которой приняли участие ижевские поликлиники №№ 1, 2, 6 и клиническая больница № 9 

города Ижевска.  
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По его словам, в пять раз возросло количество пациентов, записанных по телефону, 

в десять раз – с помощью инфоматов, в три раза увеличилось количество обращений через 

интернет, что значительно снизило нагрузку на регистратуру и сделало комфортным сам 

процесс записи.  

При этом в два раза снизилось число жалоб на несовершенство работы 

поликлиник, резко снизился поток в регистратуру в утренние часы, особенно по 

понедельникам и пятницам. С учѐтом полученных результатов до конца года планируется 

внедрение проекта во всех медицинских организациях, оказывающих амбулаторно-

поликлиническую помощь.  

Что касается кадрового вопроса, то Алексей Чуршин отметил, что в отрасли 

трудятся около 38 тысяч человек, среди них 6 861 врачей, 16 093 специалиста со средним 

медицинским образованием, более восьми тысяч младшего медицинского персонала.  

Из общей армии врачей на селе работают всего лишь 17 %, в районных больницах, 

а также в фельдшерско-акушерских пунктах имеются трудности с медицинскими кадрами.  

В текущем году в медицинские организации республики прибыли работать 493 

специалиста, в том числе 197 врачей. Как считает Алексей Чуршин, одной из действенных 

мер по привлечению специалистов в отрасль является совершенствование целевого 

приѐма абитуриентов.  

В этом году было выделено 119 «целевых» мест в Ижевской государственной 

медицинской академии для обучения граждан республики за счѐт средств федерального 

бюджета. Впервые был применѐн новый порядок заключения и расторжения договора о 

целевом обучении, которым предусмотрена обязанность медицинской организации 

предоставлять студенту в период его обучения меры социальной поддержки в виде 

выплат, а также материальная ответственность выпускников, уклоняющихся от 

выполнения обязательств по трудоустройству. Основная задача в этом направлении - 

достичь к 2018 году 100%-ного возврата «целевиков» в то лечебное учреждение, для 

которого они готовились.  

Высокую эффективность подтвердила программа «Земский доктор», 

предусматривающая привлечение молодых врачей в сельские учреждения 

здравоохранения. В 2014 году министерством заключено 24 договора с молодыми 

специалистами о предоставлении выплат, до конца года ожидается прибытие на работу 

ещѐ 56 специалистов.  

Всего за весь период осуществления выплат на село привлечено более 300 молодых 

врачей, что позволило значительно снизить дефицит врачебных кадров и повысить 

доступность медицинской помощи населению сельских районов республики, особенно в 

Завьяловском, Малопургинском, Якшур-Бодьинском, Игринском, Сарапульском.  

Александр Соловьев дал положительную оценку работе ведомства. «Считаю, что 

принятое мною сто дней назад решение по смене руководителя отрасли было правильным. 

Работа проделана немалая, отрасль на правильном пути. Вы начали ликвидировать такие 

застарелые проблемы, как очереди в поликлиниках, активнее приступили к решению 

кадрового вопроса. Не сомневаюсь, что и дальше все усилия министерства будут 

направлены на решение имеющихся проблем здравоохранения, а замечания и жалобы со 

стороны населения в адрес нашей медицины останутся в прошлом», - сказал 

исполняющий обязанности Главы республики.  

 

10 сентября в Государственном Совете 

Удмуртской Республики прошли общественные 

слушания на тему: «О состоянии, проблемах и 

перспективе развития дополнительного 

образования в Удмуртской Республике». 

Мероприятие организовано постоянной комиссией 

Госсовета по науке, образованию, культуре и 
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молодежной политике совместно с региональным отделением Общероссийского 

общественного движения «Народный фронт «За Россию».  

28 августа 2014 года Правительством Российской Федерации была одобрена 

Концепция дополнительного образования детей, в которой ставится задача к 2020 году 

достичь 75% охвата детей программами дополнительного образования. Общественные 

слушания были посвящены обсуждению данной Концепции, а также текущему 

положению дел в системе дополнительного образования детей.  

В начале мероприятия участникам было зачитано приветствие от Председателя 

Государственного Совета Удмуртской Республики Владимира Невоструева, который 

выразил надежду на то, что обсуждение данной темы позволит решить ряд проблем 

дополнительного образования, а также обратит внимание на самые болевые точки.  

Наталья Сударикова, председатель постоянной комиссии по науке, образованию, 

культуре и молодежной политике, открывая общественные слушания, отметила, что 

отечественная система дополнительного образования – уникальна. По еѐ словам, важно 

понимать, что дополнительное образование не значит второстепенное, и сейчас, с 

принятием Концепции, необходимо стремится к тому, чтобы дополнительное образование 

заняло достойное место в системе образования в целом. Также председатель постоянной 

комиссии проинформировала присутствующих о целях и задачах, поставленных 

Концепцией. Это повышение качества и доступности дополнительного образования, 

обновление его содержания, развитие инфраструктуры, совершенствование нормативно-

правовой базы и ряд других.  

Представители региональных министерств озвучили информацию о состоянии, 

проблемах и перспективах в подведомственных им учреждениях дополнительного 

образования. С докладами также выступили руководители учреждений. В частности, о 

своем опыте работы рассказали Надежда Галанова, директор «Детской школы искусств № 

2» города Сарапула, ставшей победителем общероссийского конкурса «50 лучших 

детских школ искусств», Любовь Репина, директор «Дома детского творчества» города 

Можги.  

Все докладчики отметили общие для системы дополнительного образования 

проблемы, важнейшими из которых являются слабая материально-техническая база, 

низкая заработная плата педагогов и отсутствие для этой категории педагогов пенсии по 

выслуге лет.  

Новый вид бесплатного дополнительного образования для учащихся школ – 

предпринимательские курсы – представила сопредседатель Регионального отделения 

Общероссийского общественного движения «Народный фронт «За Россию» в Удмуртской 

Республике Наталья Васильева.  

По итогам общественных слушаний был одобрен проект резолюции, в который 

каждый желающий может направить свои предложения в срок до 1 октября 2014 года.  

 

11 сентября Председатель 

Государственного Совета Владимир Невоструев 

принял участие в обсуждении планов 

капитального ремонта и строительства 

социальных объектов в Ярском и Юкаменском 

районах. Эти муниципальные образования с 

рабочим визитом посетил исполняющий 

обязанности Председателя Правительства 

Удмуртской Республики Виктор Савельев.  

Руководство этих районов интересовало, 

прежде всего, то, войдут ли объекты социальной сферы, требующие капитального 

ремонта, в программу капитальных вложений на следующую пятилетку. Некоторые же 

объекты вообще не подлежат ремонту, дешевле построить новые. В Ярском районе это 
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относится, например, к зданию культурно-спортивного комплекса в селе Дизьмино.  В 

ходе обсуждения с участием Председателя Государственного Совета Удмуртской 

Республики Владимира Невоструева, главы района Виктора Наймушина, главы 

администрации Елены Пагиной было принято решение рассмотреть возможность 

строительства сельского дома культуры со спортивным залом и фельдшерско-акушерским 

пунктом.  

В райцентре были осмотрены здания детских садов «Улыбка» и «Алѐнушка», 

школы №1, дома культуры «Юбилейный», стадиона «Колос», хоккейной площадки. Все 

они требуют капитального ремонта и замены сетей инженерной инфраструктуры. Такие 

же проблемы с Пудемским детским садом. Капитальный ремонт необходим и плотине 

Ярского пруда. Подводя итоги поездки, Виктор Савельев согласился с доводами 

руководства района и, в свою очередь, предложил обозначить порядок 

последовательности решения этих проблем, а также варианты привлечения к решению 

этих первостепенных задач не только бюджетных средств, но и финансовой помощи 

инвесторов.  

В Юкаменском районе предметом разговора остались аналогичные темы: ремонт 

спортзала в районном доме культуры, детского дома творчества, детских садов 

«Ладушки» и «Берѐзка». Всѐ это будет сделано в рамках подготовки района к 

республиканским сельским спортивным играм в следующем году. Кроме того, обговорена 

степень участия республиканского бюджета в реконструкции здания бывшего военкомата 

под жильѐ муниципального маневренного фонда, а также передачи в собственность 

района здания центра бывшего госсанэпиднадзора.  

В заключение поездки Виктор Савельев и Владимир Невоструев провели встречи с 

общественно-хозяйственным активом районов.  

 

13 сентября северная столица Удмуртской 

Республики отметила День города. В рамках 

праздника в Глазове прошло множество 

мероприятий. В них принял участие Председатель 

Государственного Совета Владимир Невоструев.  

В этом году свой праздник город отметил 

под девизом «Глазов в сердце твоѐм и моѐм». 

Торжества открылись карнавальным шествием с 

одноимѐнным названием. В полдень на стадионе 

"Прогресс" Председатель Госсовета поздравил 

собравшихся с днѐм рождения Глазова.  

 

13 сентября Председатель 

Государственного Совета Владимир Невоструев и 

депутат республиканского парламента Рауф 

Каримов поздравили семью Владыкиных из села 

Дизьмино Ярского района с рождением тройни. В 

гости к многодетной семье они приехали с 

подарками – детскими вещами. У Виктории 

Николаевны и Андрея Николаевича тройня 

родилась 3 июля. Детей назвали Леонид, Михаил и 

Маргарита. Их старшему брату Амилю в этом году 

исполнилось 2 года.  

Владимир Невоструев пожелал многодетным родителям и их малышам здоровья, 

счастья и благополучия.  
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Председатель Государственного Совета в 

воскресенье утром принял участие в голосовании на 

выборах Главы Удмуртской Республики. На 

избирательном участке № 5/02 в школе № 93 города 

Ижевска, предъявив паспорт члену участковой 

избирательной комиссии, Владимир Невоструев 

получил бюллетень и, сделав в нѐм отметку, опустил 

в урну для голосования.  

В интервью телеканалу «Моя Удмуртия» 

Председатель Государственного Совета отметил, что 

проголосовал за стабильное развитие республики. Эти выборы Владимир Невоструев 

назвал главными выборами Удмуртии и выразил надежду, что большинство граждан 

воспользуются своим конституционным правом.  

Избирательные участки сегодня, 14 сентября 2014 года, открылись в 8 часов утра. 

Работать они будут до 20.00. Для голосования в республике организовано 1188 

избирательных участков. Параллельно с выборами Главы Удмуртии в ряде районов 

проходят довыборы в органы местного самоуправления.  

 

16 сентября студенты III курса Ижевского 

юридического института (филиала) ФГБУ 

Российская правовая академия побывали в 

Государственном Совете Удмуртии. Экскурсия 

состоялась по инициативе председателя постоянной 

комиссии по государственному строительству и 

местному самоуправлению Натальи Кузнецовой.  

Знакомство с высшим законодательным 

органом началось с посещения Геральдического 

зала, где студентам напомнили значение 

государственных символов России, Удмуртии, а также рассказали о символике городов и 

районов республики. В большом зале заседаний участники экскурсии получили 

информацию о деятельности республиканского парламента и его структуре, о работе 

депутатов, о том, как проходят сессии Государственного Совета. Будущим юристам 

показали документальный фильм об истории становления и развития парламентаризма в 

Удмуртской Республике.  

Во время экскурсии студенты задали несколько вопросов председателю 

постоянной комиссии по государственному строительству и местному самоуправлению 

Госсовета Удмуртии. В частности, их интересовало, как стать депутатом, какие зарплаты 

получают помощники парламентариев, как принимаются законы. Наталья Кузнецова 

подробно ответила на каждый вопрос с примерами из личного опыта и действующего 

законодательства. В завершение экскурсии депутат Госсовета дала будущим юристам 

напутствие и напомнила, что настоящий юрист руководствуется цифрами, статистикой и 

доказательствами, что немало важно в законотворческой работе.  

 

16 сентября Председатель Государственного 

Совета Владимир Невоструев встретился с 

индивидуальным предпринимателем Вадимом 

Чупиным. Он оказывает материальную поддержку 

вынужденным переселенцам с Украины, 

размещенным в пункте временного пребывания в 

деревне Кварса Воткинского района. Владимир 

Невоструев в присутствии председателя постоянной 

комиссии Государственного Совета по социальной 
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политике Ольги Казанцевой поблагодарил предпринимателя за активное участие в 

благотворительной помощи.  

В начале сентября Вадим Чупин приобрел обувь беженцам с Украины на сумму 

около ста тысяч рублей. Благодаря ему по одной паре новой обуви по своему размеру 

получили около 90 человек.  

Сегодня, 16 сентября, предприниматель передал в пункт временного размещения 

украинских беженцев холодильник, картофелечистку и промышленную мясорубку. 

 

18 сентября состоялась пресс-конференция 

председателя постоянной комиссии по 

национальной политике, общественной 

безопасности, Регламенту и организации работы 

Государственного Совета Энвиля Касимова. Он 

рассказал журналистам о законопроектах, 

включѐнных в проект повестки дня очередной 

сессии республиканского парламента.  

23 сентября депутаты Госсовета планируют 

рассмотреть 27 вопросов. Семь их них 

подготовлены комиссией, возглавляемой Энвилем Касимовым. Среди них проект закона 

«Об участии граждан в охране общественного порядка в Удмуртской Республике».  

Аналогичный федеральный закон вступил в действие 2 июля 2014 года. Он 

регулирует все вопросы, связанные с участием граждан и их объединений в охране 

общественного порядка. В то же время некоторые вопросы должны быть урегулированы 

законами субъектов Российской Федерации.  

В целях реализации требований Федерального закона республиканским 

законопроектом установлены образцы удостоверений и форменной одежды дружинников, 

а также порядок деятельности штабов народных дружин. Также урегулирован вопрос 

предоставления льгот и компенсаций народным дружинникам за счѐт средств 

соответствующих бюджетов. В законопроекте указано, что Правительство Удмуртской 

Республики и органы местного самоуправления вправе принять решение о 

предоставлении льгот и компенсаций.  

Энвиль Касимов отметил, что постоянной комиссией будут подготовлены 

поправки о выделении средств для этих целей при рассмотрении проекта закона о 

бюджете республики на очередной финансовый год.  

Кроме того, на пресс-конференции Энвиль Касимов рассказал о работе над 

подготовкой изменений к закону «О государственных языках Удмуртской Республики и 

иных языках народов Удмуртской Республики». По словам руководителя постоянной 

комиссии, созданная распоряжением Председателя Государственного Совета рабочая 

группа, должна разработать меры, стимулирующие к изучению удмуртского языка.  

 

18 сентября в Нижнем Новгороде состоялось 

XL заседании Ассоциации законодательных 

(представительных) органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации Приволжского 

федерального округа, в котором  принял участие 

Председатель Государственного Совета Удмуртии 

Владимир Невоструев.  

Пленарное заседание провѐл координатор Ассоциации 

законодательных (представительных) органов 

государственной власти субъектов Российской 

Федерации ПФО, Председатель Законодательного Собрания Пензенской области Иван 

Белозерцев. Основной темой стали законодательные аспекты улучшения инвестиционного 
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климата и развития механизмов государственно-частного партнѐрства в регионах 

Приволжского федерального округа. Кроме того, парламентарии рассмотрели вопросы 

правового регулирования государственной поддержки народных художественных 

промыслов.  

В ходе работы Ассоциации законодательных (представительных) органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации Приволжского федерального 

округа парламентарии посетили фабрику «Городецкая роспись» и музейно-туристический 

комплекс «Город Мастеров», расположенные в городе Городце Нижегородской области. 

На базе этих объектов руководители законодательных органов регионов ПФО смогли 

ознакомиться с опытом нижегородских коллег по сохранению народных промыслов и 

развитию предпринимательской деятельности в этом направлении.  

В ходе деловой экскурсии законодатели пообщались с мастерами городецкой 

росписи, которые рассказали о содержании своей работы и обучении секретам старинного 

ремесла подрастающего поколения нижегородцев.  

Руководителей законодательных органов регионов впечатлили мастер-классы по 

росписи, гончарному делу и лепке традиционных свистулек.  

 

19 сентября в Шаркане прошѐл День 

депутата. Народные избранники районного 

Совета и главы поселений поделились 

информацией и обсудили изменения в 

законодательстве Российской Федерации и 

Удмуртии по вопросам местного 

самоуправления. В мероприятии приняли участие 

заместитель начальника государственно-

правового управления Администрации Главы и 

Правительства Удмуртской Республики Николай 

Миронов, начальник организационного Управления Аппарата Госсовета Удмуртии Олег 

Володоманов. Они ответили на интересующие вопросы депутатов и рассказали о плане 

подготовки и проведения мероприятий, посвящѐнных 20-летию Конституции Удмуртской 

Республики и 20-летию Госсовета Удмуртии. Также Олег Володоманов и Николай 

Миронов присутствовали на открытии сквера Победы в центре села Шаркан, посадили 

саженцы деревьев в заложенной аллее сквера. День депутата завершился товарищеской 

встречей по волейболу между командами депутатов районного Совета и главами 

поселений Шарканского района.  

 

19 сентября в Ижевске прошли 

торжественные мероприятия, посвящѐнные Дню 

оружейника. Председатель Государственного 

Совета Удмуртии Владимир Невоструев поздравил 

оружейников республики с их профессиональным 

праздником.  

В своѐм поздравлении спикер 

республиканского парламента отметил, что 

оружейников Удмуртии отличают глубокие знания, 

ответственный подход к делу, стремление быть 

впереди, дорожить репутацией своего предприятия. Также Владимир Невоструев выразил 

благодарность за самоотверженный труд, талант и высокий профессионализм в деле 

разработки и производства современных видов оружия.  

В этом году в Удмуртию на День оружейника приехал Сергей Чемезов, 

генеральный директор корпорации «Ростех», в которую входит ОАО «Концерн 

«Калашников».  
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Руководитель корпорации вместе с избранным Главой Удмуртии Александром 

Соловьевым и Председателем Государственного Совета республики Владимиром 

Невоструевым посетил оружейное производство. Также они приняли участие в 

презентации инвестиционной программы и программы по реконструкции 

производственных площадей предприятия. Кроме того, побывали на контрольно-

испытательной станции, где была развѐрнута выставка опытно-конструкторских образцов 

стрелкового оружия.  

 

23 сентября в Госсовете обсудили вопрос 

законодательного регулирования участия Госсовета 

Удмуртии в работе по формированию стратегии 

социально-экономического развития Удмуртской 

Республики и осуществлению контрольных 

функций, предусмотренных действующим 

законодательством. Заседание рабочей группы 

состоялось под руководством заместителя 

Председателя Госсовета Удмуртии, председателя 

постоянной комиссии по бюджету, налогам и 

финансам Софьи Широбоковой.  

С докладом на тему «О стратегическом планировании в Удмуртской Республике» 

выступил Михаил Зайцев. Он напомнил о системе, принципах и задачах планирования, 

его участниках и документах на муниципальном уровне.  

О контрольных полномочиях Госсовета при стратегическом планировании в 

Удмуртии участникам заседания рассказал председатель постоянной комиссии по 

экономической политике, промышленности и инвестициям Валерий Бузилов. Заместитель 

начальника Правового Управления Аппарата Госсовета Екатерина Шапкина 

проинформировала присутствующих об изменениях контрольных полномочий 

законодательных органов власти.  

Участники заседания приняли активное участие в обсуждении спорных моментов в 

вопросе повестки дня. В результате прений было принято решение до 25 октября 

сформировать свод предложений рабочей группы и предоставить его на рассмотрение 

министерству экономики и правительству Удмуртии. А в первых числах октября на 

повторном заседании рабочей группы вернуться к обсуждению вопроса.  

В заседании рабочей группы также приняли участие заместитель исполняющего 

обязанности министра финансов Татьяна Пантюхина, председатель Государственного 

контрольного комитета Удмуртской Республики Борис Сарнаев, начальник отдела 

судебной практики Государственно-правового управления Администрации Главы и 

Правительства Удмуртии Александр Косырев, руководители депутатских фракций, 

председатели постоянных комиссий и представители управлений Госсовета.  

 

24 сентября в Государственном Совете 

Удмуртской Республики состоялось вручение 

общественных наград ветеранам подразделений 

особого риска - непосредственным участникам 

испытаний атомного оружия на Семипалатинском, 

Тоцком, Новоземельском военных полигонах, 

ликвидаторам аварий на атомных подводных лодках 

и сборщикам ядерных зарядов, испытателям боевых 

радиоактивных веществ.  

В торжественном мероприятии приняли 

участие депутат Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 

генерал Армии Николай Аброськин, руководитель депутатской фракции «Единая Россия» 



 40 

в Госсовете Удмуртии Алексей Прасолов, Первый заместитель Председателя 

республиканского парламента Светлана Кривилева.  

Для ветеранов подразделений особого риска была организована экскурсия в музей 

истории представительных органов власти Удмуртской Республики, также участники 

мероприятия познакомились с Геральдическим залом и побывали в зале заседаний 

Государственного Совета Удмуртской Республики.  

Николай Аброськин, Алексей Прасолов и Светлана Кривилева вручили ветеранам 

подразделений особого риска памятные медали «За активную гражданскую позицию и 

патриотизм», «За заслуги», «Участник подразделений особого риска» и ценные подарки.  

Во время награждения Николай Аброськин выразил слова благодарности от 

депутатского корпуса Государственной Думы:  

- Вы отдали здоровье, много сил и энергии, чтобы мы сегодня жили уверенно и 

стабильно. Вы – настоящие герои! Если бы не ваша работа в то время, наверное, 

современная Россия не стояла бы так крепко на ногах. Сегодня наша страна – это фактор 

сдерживания третьей мировой войны.  

Кроме того, Николай Аброськин сообщил о том, что в настоящее время 

разрабатываются проекты Указов Президента Российской Федерации о награждении 

ветеранов подразделений особого риска высокими государственными наградами.  

Алексей Прасолов рассказал участникам мероприятия о деятельности ФГУП 

«Главное управление специального строительства по территории Урала» и поблагодарил 

от имени депутатской фракции «Единая Россия» депутата Госдумы Николая Аброськина 

за активную работу на благо Удмуртской Республики.  

В ответном слове ветеранов особого риска прозвучали теплые слова в адрес 

депутатов:  

- Когда бы мы ни обратились к Николаю Аброськину, Алексею Прасолову, 

Светлане Кривилевой, всегда получаем ответ, помощь и поддержку. Это неравнодушные, 

ответственные люди. Спасибо депутатам за политическую стабильность, Спецстрою – за 

создание оборонного щита нашей страны.  

В завершении мероприятия Светлана Кривилева поблагодарила собравшихся за 

поддержку избранного Главы Удмуртской Республики Александра Соловьева.  

 

25 сентября состоялась пресс-конференция 

председателя постоянной комиссии 

Государственного Совета Удмуртской Республики 

по социальной политике Ольги Казанцевой.  

В беседе с журналистами депутат отметила, 

что, несмотря на летний период, комиссия по 

социальной политике работала очень активно. 

Проводились рабочие группы, в частности, по 

вопросам трудоустройства инвалидов и граждан, 

освободившихся из мест лишения свободы, 

межрегиональная конференция, посвящѐнная годовщине вывода войск из Афганистана, 

осуществлялось плодотворное взаимодействие с общественными организациями.  

Ольга Казанцева рассказала о том, что вскоре в сфере социального обслуживания 

населения произойдут определенные перемены, связанные с вступлением в силу с 1 

января 2015 года нового Федерального закона «Об основах социального обслуживания 

граждан в Российской Федерации». Так, исчезнет из употребления понятие «трудная 

жизненная ситуация». Вместо этого, чѐтко устанавливаются обстоятельства, при наличии 

которых граждане признаются нуждающимися в социальном обслуживании. Кроме того, 

законом предусматриваются новые формы к организации соцобслуживания населения. С 

учѐтом здоровья и психологического состояния человека, его семейного положения будет 

разрабатываться индивидуальная программа предоставления социальных услуг, что 
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должно привести к повышению качества социального обслуживания. В новом законе 

заложены и механизмы частно-государственного партнерства, предусматривающего 

взаимодействие органов власти с юридическими лицами и индивидуальными 

предпринимателями, осуществляющими социальное обслуживание.  

Многих журналистов интересовала ситуация с вынужденными беженцами из 

Украины. По словам Ольги Казанцевой, всего в Удмуртии около полутора тысяч таких 

граждан. В их числе и те, кто организованно прибыл на территорию Удмуртии и 

проживает во временном пункте пребывания в деревне Кварса Воткинского района, и 

добравшиеся до нашей республики самостоятельно. На данный момент часть из них 

покинула Удмуртию, 70% трудоустроены на территории республики, решаются вопросы с 

оформлением документов, предоставлением жилья. Депутаты Государственного Совета 

помогли беженцам финансовыми средствами, приобрели мебель, бытовую технику, 

одежду и обувь. Для детей во временном пункте пребывания организован детский сад, у 

школьников начался новый учебный год. Однако Ольга Казанцева отметила, что, 

несмотря на огромные усилия республиканской власти, ситуация с беженцами остаѐтся 

сложной.  

Ольга Казанцева подчеркнула, что даже в условиях непростой экономической 

ситуации, расходы на социальную сферу не были сокращены. В 2014 году на эти цели 

предусмотрено 6,6 млрд. рублей, более 270 тысяч человек получают социальную 

поддержку государства.  

 

25 сентября депутат Государственного 

Совета Наиль Кутдузов провѐл заседание 

Общественного экспертного совета по вопросам 

жилищно-коммунального хозяйства. Открывая 

заседание, он отметил, что в течение последних 

девяти лет ЖКХ находится в ситуации острого 

реформирования. На сегодняшний день, на взгляд 

экспертов отрасли, происходит 

разбалансированность системы в сторону 

ресурсоснабжающих организаций. Часто происходит бесконтрольное предъявление к 

оплате ресурсов, не ведѐтся их учѐт. Чтобы сбалансировать систему обратно, необходимо 

внести ряд поправок в законы, которые бы позволили жителям чувствовать себя 

уверенными, не получать двойные платежки и чрезмерные счета за общедомовые нужды и 

индивидуальное потребление.  

Участники заседания рассмотрели 6 инициатив по внесению поправок в 

Жилищный кодекс. В их числе, изменение системы расчѐта размера уменьшения платы за 

коммунальные услуги, оказанные с ненадлежащим качеством. Также участники 

совещания выступили с предложением по ресурсоснабжающим организациям. Некоторые 

недобросовестные компании, предоставляя услуги и ресурсы жителям, взимают за это 

плату, но не отчитываются за потраченные ресурсы перед соответствующими 

организациями. Поправка в законопроект позволит обязать компании производить расчѐт 

по предложенным услугам и предоставлять данные о ресурсах в денежном эквиваленте.  

Участниками общественного экспертного совета была одобрена поправка по 

расчѐту общедомовых нужд. Благодаря этой инициативе собственники жилья смогут 

избежать со стороны управляющих компаний недобросовестных действий, влекущих 

неоправданно завышенный расчѐт.  

В завершение заседания уполномоченные представители собственников жилья 

поделились опытом взаимодействия с управляющими компаниями. Председатель 

общества «Защиты прав собственников жилья» рассказал об организованной им «школе 

грамотного потребителя» для «старших» по дому.  
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29 сентября на аппаратном совещании под 

председательством Первого заместителя 

Председателя Государственного Совета Светланы 

Кривилевой была заслушана информация о 

выполнении бюджетным учреждением 

«Государственная заводская конюшня 

«Удмуртская» с ипподромом» работ по содержанию 

жеребцов-производителей в 2012-2014 годах. 

Данный вопрос был предложен к рассмотрению 

фракцией ЛДПР.  

С докладом выступил заместитель министра сельского хозяйства по 

животноводству, пищевой и перерабатывающей промышленности Олег Пушкарев. Он 

рассказал об итогах работы за отчѐтный период и проинформировал о текущей работе 

учреждения. В целом, по оценке министерства сельского хозяйства Удмуртии, работа 

ипподрома на сегодняшний день удовлетворительная и соответствует предъявляемым 

требованиям и критериям. Учреждение выполняет работы по содержанию жеребцов-

производителей для разведения племенных лошадей. С 2012 года и по настоящий день на 

балансе предприятия числится 50 голов жеребцов-производителей. Из них 64% относится 

к классу «элита».  

Олег Пушкарев отчитался по вопросу исполнения бюджета учреждения. В 

частности, в этом году объѐм финансирования из средств республики определен в размере 

8 218 700 рублей. Из них, на оплату труда приходится 50% , свыше 25% уходит на оплату 

коммунальных услуг. Заместитель министра отметил, что на сегодняшний день идѐт 

увеличение материальных запасов – это покупка кормов, на которые направлено порядка 

320 000 рублей, на содержание имущества потрачено 565 000 рублей, на прочие работы и 

услуги израсходовано 280 000 рублей. Доход от предпринимательской деятельности 

учреждения в этом году составит порядка 5 410 000 рублей.  

Олег Пушкарев заметил, что есть определенные потребности и нерешѐнные задачи. 

В частности, требуется улучшение материально-технической базы, необходимо 

приобретать новых жеребцов-производителей, а значит привлекать новые финансовые 

средства, так как на сегодняшний день стоимость одного ценного жеребца-производителя 

составляет от 100 000 рублей.  

Руководитель фракции ЛДПР в Государственном Совете Дмитрий Кулишов 

выступил с критическими замечаниями по результатам работы данного учреждения. 

Исходя из результатов нескольких проверок, в том числе, инициированных фракцией 

ЛДПР и проведѐнных в течение двух лет органами контроля были выявлены 

множественные нарушения. В частности, проведѐнная в ноябре 2012 года проверка на 

предмет целевого и эффективного использования средств регионального бюджета и 

государственной собственности выявила отсутствие показателей, характеризующих 

качество выполнения работы по содержанию жеребцов. Объѐм финансирования 

определѐн не на основании нормативов, а исходя из фактических затрат. В связи с этим 

стоимость единицы работы по содержанию одной племенной лошади не соответствовали 

реальной потребности. Фактические расходы на приобретение кормов для лошадей 

составили 27 рублей в день, при нормативе 283 рубля. Кроме этого был выявлен ряд 

других нарушений. Дмитрий Кулишов обратил внимание и на проверки, проведенные в 

2013 и 2014 годах. Руководитель фракции ЛДПР подчеркнул, что по некоторым 

результатам проверок до сих пор не приняты меры.  

Подводя итоги обсуждения, Первый заместитель Председателя Госсовета 

Удмуртии Светлана Кривилева отметила:  

- Мы не должны оставаться в стороне, нужно разобраться, почему не принято 

никаких решений.  
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Светлана Кривилева добавила, что в четвертом квартале текущего года после 

рассмотрения профильной комиссией этот вопрос будет включѐн в повестку дня 

заседания Президиума.  

 

29 сентября в Ижевске у памятника жертвам 

радиационных катастроф состоялось мероприятие, 

посвящѐнное 57-ой годовщине аварии на 

производственном объединении «Маяк» и 

ликвидации еѐ последствий. В торжественном 

митинге приняли участие Первый заместитель 

Председателя Государственного Совета Удмуртской 

Республики Светлана Кривилева, председатель 

постоянной комиссии Государственного Совета 

Ольга Казанцева, представители министерства 

социальной защиты населения Удмуртской Республики, военного комиссариата, 

республиканских общественных организаций.  

Ровно 57 лет назад на производственном объединении «Маяк» произошла 

радиационная авария - взрыв промышленной ѐмкости, где хранились 

высокорадиоактивные отходы, и их мгновенный выброс в окружающую среду. 

Радиоактивные вещества разнесло на сотни квадратных километров, оказались 

загрязненными 217 населѐнных пунктов с общей численностью населения 272 тысячи 

человек. От радиационного облучения только в течение первых 10 дней погибли около 

200 человек, общее число пострадавших оценивается в 250 тысяч человек, авария была 

оценена в 6 баллов по международной семибалльной шкале.  

Авария на «Маяке» является третьей по масштабам катастрофой в истории ядерной 

энергетики после Чернобыльской трагедии и аварии на АЭС «Фукусима I».  

На сегодняшний день в Удмуртии проживает 212 ликвидаторов последствий 

аварии на «Маяке».  

Участники митинга вспомнили историю тех событий, поделились 

воспоминаниями.  

Приветствуя ветеранов, Светлана Кривилева отметила, что долгое время события 

на «Маяке» являлись государственной тайной, об этой трагедии на протяжении 

длительного времени общественность ничего не знала. Только в начале 90-ых годов 

государство открыто заговорило о подвиге ликвидаторов последствия техногенной 

аварии.  

- Депутаты Государственного Совета всегда готовы прийти к вам на помощь, мы 

всегда стараемся присутствовать на ваших митингах, потому что в той ситуации мог 

оказаться любой. Недопустимо, чтобы в мирное время погибали сильные, мужественные 

сыны нашего Отечества, - отметила Светлана Кривилева. Она пожелала ветеранам 

крепкого здоровья и заботы государства.  

Ольга Казанцева поблагодарила присутствующих за активную патриотическую 

работу среди подрастающего поколения.  

- Пусть в ваших семьях всегда помнили и знали, что в своѐ время вы выполнили 

такую важную миссию.  

По завершении митинга участники возложили цветы к памятнику жертвам 

радиационных аварий.  

 

30 сентября учащиеся 8-11 классов МБОУ «Шарканская средняя 

общеобразовательная школа» побывали в Государственном Совете Удмуртской 

Республики. Экскурсия состоялась по инициативе Совета депутатов муниципального 

образования «Шарканский район».  
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Школьники впервые увидели музей истории 

парламентаризма, познакомились с работой 

Государственного Совета и важнейшими 

документами 20-90-х годов ХХ века. А в 

геральдическом зале узнали много интересного о 

государственных символах Удмуртии, гербах и 

флагах городов и районов республики. Особый 

интерес проявили к символике Шарканского района.  

Экскурсия продолжилась в зале заседаний. 

Старшеклассникам рассказали о деятельности 

республиканского парламента и его структуре, о работе депутатов, о том, как проходят 

сессии Государственного Совета, а также показали документальный фильм об истории 

становления и развития парламентаризма в Удмуртской Республике.  

В завершение экскурсии учащимся разрешили сфотографироваться в креслах 

заместителей и председателя Госсовета Удмуртии. Школьники получили незабываемые 

впечатления и массу фотокадров на память.  

 

 

 

 
 

ГОРОД  ИЖЕВСК 

 

25 сентября  состоялась очередная двадцать восьмая сессия Городской думы 

Города Ижевска пятого созыва. На заседании  присутствовали 30 депутатов. В повестке 

сессии было 38 вопросов. Перед началом сессии Глава города Александр Ушаков вручил 

благодарности и благодарственные письма от предприятий, учреждений, общественных 

организаций, жителей города Ижевска ряду депутатов Городской думы. 

Депутаты внесли поправки в бюджет города на 2014 год. В связи с увеличением 

доходной части бюджета было принято решение направить дополнительные средства на 

установку ограждений территорий образовательных учреждений, на приобретение 

автобуса для МОУ ДОД ЦДТ Ленинского района, на работы по дорожному хозяйству, на 

капитальный ремонт светомузыкального фонтана на Центральной площади Ижевска и 

другие мероприятия.  

На сессии были согласованы проекты постановлений Администрации города 

Ижевска об утверждении ряда муниципальных программ, рассчитанных до 2020 года.  

Также на согласование депутатам был представлен проект постановления Администрации 

города Ижевска о внесении изменений в постановление Администрации, определяющего 

Перечень объектов капитального строительства, финансируемых за счѐт бюджета города 

Ижевска в 2014 году. В соответствии с решением дополнительные средства будут 

направлены на завершение строительно-монтажных работ, оформление земельных 

участков и паспортизацию объектов газоснабжения. Увеличится объѐм финансирования 

проектных работ по объекту «Стадион МАОУ «Гимназия № 56». Дополнительное 

финансирование будет выделено на выполнение проектно-изыскательных работ для 

строительства зданий МФЦ в Октябрьском, Устиновском, Индустриальном и Ленинском 

районах города Ижевска. Помимо этого Перечнем объектов капитального строительства 

предусмотрено продолжение ремонта улично-дорожной сети и тротуаров, газоснабжение 

территорий города Ижевска, проектно-изыскательские работы на строительство детских 

дошкольных учреждений.  В ходе сессии депутаты внесли изменения в реестр наказов 

избирателей депутатам Городской думы города Ижевска на 2014 год.  
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27 сентября в городе Уфе состоялся финал Всероссийского конкурса на лучший 

сайт муниципального образования. После предварительного отбора в первом, заочном, 

туре конкурса в финал прошли официальные интернет-порталы двадцати городов России, 

в их числе – сайт города Ижевска.  Жюри оценивало сайты по нескольким критериям. В 

итоге город Ижевск был назван победителем в номинации «Удобство навигации», где 

жюри оценивало простоту поиска необходимых страниц, доступ ко всем важным 

страницам с главной страницы сайта, наличие на сайте раздела «Карта сайта», функции 

«Поиск» и эффективность ее работы. 

ГОРОД  ВОТКИНСК 

 

24 сентября состоялась очередная сессия Воткинской городской Думы, в которой 

приняли участие 18 депутатов, в повестку сессии было включено 14 вопросов  и раздел 

«Разное».  

В ходе сессии депутаты  рассмотрели вопросы о проведении публичных слушаний 

по внесению изменений в Устав муниципального образования, внесли  изменения в 

бюджет муниципального образования на 2014 год, в Положение о земельном налоге, о 

налоге на имущество физических лиц,  о регулировании правоотношений, возникающих 

при размещении рекламных конструкций на территории города Воткинска. 

Также депутаты утвердили Положение об осуществлении контроля в сфере закупок 

для обеспечения муниципальных нужд контрольно-счѐтным управлением города 

Воткинска, порядок согласования с контрольно-счѐтным управлением города Воткинска, 

возможности заключения контракта в целях обеспечения муниципальных нужд с 

единственным поставщиком (подрядчиком, исполнителем), Положение об экспертной 

комиссии МО «Город Воткинск» по вопросам защиты здоровья и развития детей. 
 

ГОРОД  ГЛАЗОВ 

 

24 сентября в работе очередной 46 сессии Глазовской городской Думы, приняли 

участие 18 депутатов, в повестку сессии было включено 9 вопросов.  

Депутаты приняли поправки в бюджет, утвердив основные характеристики 

бюджета муниципального образования «Город Глазов» на 2014 год. Также был утверждѐн 

объѐм бюджетных ассигнований дорожного фонда муниципального образования «Город 

Глазов» на 2014 год в сумме 78036,14 тыс. рублей, в 2015 году в общей сумме 3712,00 

тыс. рублей и в 2016 году в общей сумме 3712,00 тыс. рублей. 

На сессии были внесены изменения в ряд ранее принятых решений, на основании 

требования прокуратуры были внесены поправки в Порядок возмещения расходов, 

связанных с осуществлением депутатской деятельности, депутатам Глазовской городской 

Думы. Также депутаты обсудили предложения для включения в план законотворческой 

работы Государственного Совета Удмуртской Республики  на 2015 год и направили их в 

Государственный Совет Удмуртской Республики  для рассмотрения. 

 

ГОРОД   САРАПУЛ 

 

30 сентября  на заседании  очередной сессии Сарапульской городской Думы 

присутствовали 24 депутата, в повестку было включено 30 вопросов.  

В связи с досрочным прекращением полномочий депутатом  Черных Александром 

Геннадьевичем, который возглавлял постоянную депутатскую комиссию по вопросам 

собственности, развитию промышленности и предпринимательства, на сессии на эту 

должность была одобрена кандидатура депутата Смолякова Сергея Юрьевича. Также 
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были внесены изменения в решение Сарапульской городской Думы № 12-103 от 26 мая 

2011 года «О создании  Сарапульского муниципального фонда развития 

предпринимательства», согласно которым Фонд также возглавил Смоляков С.Ю. 

Депутаты утвердили изменения в Правила землепользования и застройки города 

Сарапула, которые касаются градостроительных регламентов и ставят перед собой цель 

высвобождения площадей для жилой и общественно-деловой застройки малой и средней 

этажности. Также были внесены изменения в Правила благоустройства города, благодаря 

которым за 34 детскими и спортивными площадками будут закреплены обслуживающие 

их организации. По решению сессии некоммерческой организации «Сарапульский 

муниципальный фонд развития предпринимательства» была предоставлена субсидия в 

форме имущественного взноса в целях реализации мероприятий муниципальной 

программы поддержки и развития субъектов малого и среднего предпринимательства в 

городе Сарапуле до 2015 года. Шестнадцать вопросов сессии носили имущественный 

характер. Это ряд согласований по передаче  в безвозмездное пользование нежилых 

помещений,   сноса объектов недвижимости, вопросы об отчуждении нежилых 

помещений и утверждение Положения о порядке получения согласия на приватизацию 

служебных жилых помещений муниципального специализированного жилого фонда.  

Депутаты Сарапульской городской Думы приняли Обращение к Главе Удмуртской 

Республики и Государственному Совету Удмуртской Республики, поддержав в части 

определения вида избирательной системы, применяемой при формировании 

представительного органа городского округа, мажоритарную избирательную систему.   

В разделе «Разное» активное обсуждение вызвал доклад начальника полиции об 

итогах работы за первое полугодие 2014 года. Выступающий доложил о снижении уровня 

преступности в городе в целом, отметил растущую алкоголизацию населения и рост 

преступности в общественных местах. По мнению начальника полиции, мерой для 

профилактики преступлений может послужить мощная система видеонаблюдения и иные 

технические средства, но финансовая сторона вопроса пока не решается и приобретение 

дорогостоящего оборудования откладывается на неопределенный срок. В заключительной 

части сессии Глава города Наумов А.Ф. рассказал об организационном и техническом 

состоянии освещѐнной лыжной трассы по ул. Горького, а также кратко доложил об итогах 

выборов Главы Удмуртской Республики  в городе Сарапуле.     

 

 

АЛНАШСКИЙ РАЙОН 

 

24 сентября Глава района Сергей Токарев встретился с активом района. В начале 

совещания он подробно рассказал об итогах  выборов Главы Удмуртской Республики, 

после чего он остановился на итогах работы  в сельском хозяйстве. На сегодня по району  

убраны все площади, урожайность составила в среднем 22 ц/га. Было отмечено, что в 

республике 8 районов также завершили уборочную страду, из них самая высокая 

урожайность отмечена в Вавожском районе. Были подведены итоги в отрасли 

животноводства, проанализированы показатели кормозаготовки. Также на совещании  

выступили специалисты Администрации района с информацией по исполнению бюджета, 

по проведению месячника, посвященного дню пожилых людей, с анализом ситуации на 

рынке труда. Были подведены итоги демографической ситуации по району за 8 месяцев и 

уделено внимание началу отопительного сезона. 
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БАЛЕЗИНСКИЙ  РАЙОН 

 

25 сентября в работе очередной сессии Балезинского районного Совета депутатов 

приняли участие 21 депутат, было рассмотрено 8 вопросов. 

В числе рассмотренных вопросов было принято решение об итогах социально-

экономического развития района за первое полугодие 2014 года, заслушана информация о 

выполнении районной целевой программы «Развитие потребительского рынка и сферы 

услуг в МО «Балезинский район» на 2012-2015 годы, внесены изменения в состав 

административной комиссии и в состав комиссии по делам несовершеннолетних, 

рассмотрены ходатайства о награждении Почѐтными грамотами.  Депутатами была 

выражена общая озабоченность проблемой дальнейшего существования местного 

телевидения. В связи с нехваткой финансовых средств возможна ликвидация 

Балезинского районного телевидения. 

 

ВОТКИНСКИЙ РАЙОН 

 

24 сентября в работе сессии Воткинского районного Совета депутатов приняло 

участие 19 депутатов, они рассмотрели 12 вопросов. 

Депутаты обсудили информацию о состоянии преступности и деятельности 

полиции на территории района за первое полугодие 2014 года, о готовности жилищно-

коммунального хозяйства Воткинского района к отопительному сезону, о готовности 

сельскохозяйственных предприятий района к работе в зимних условиях. Депутаты 

поддержали проект решения о присвоении  звания «Почѐтный гражданин Воткинского 

района» Крылову Георгию Степановичу, директору Государственного унитарного 

предприятия Удмуртской Республики   «Рыбхоз «Пихтовка».  

 

ГЛАЗОВСКИЙ РАЙОН 

 

24 сентября состоялась сессия  Глазовского районного Совета депутатов, в 

которой приняли участие 14 депутатов, в повестку дня сессии было включено 5 вопросов. 

Депутаты внесли поправки в бюджет в связи с перераспределением средств 

бюджета, выделенных на ремонт спортивного зала МОУ «Качкашурская средняя 

общеобразовательная школа», и в связи с передачей части полномочий по содержанию 

дорог межпоселенческого назначения из района в МО «Понинское». В рамках обсуждения 

информации об инвестиционной деятельности в Глазовком районе было отмечено, что 

одним из основных  направлений  деятельности Администрации района будет  создание 

благоприятных условий для привлечения инвестиций в район. В соответствии с 

муниципальной программой «Создание благоприятных условий для развития  

предпринимательства» до 2020 года планируется привлечь инвестиций на общую сумму 

1,250 млн. рублей. Также был рассмотрен вопрос об эффективности реализации 

муниципальных программ в 2013 году и особенностях их формирования на 2015-2020 

годы. Из 33 муниципальных программ, их основная часть были включены в группу с 

высокой эффективностью реализации, 5 программ получили удовлетворительную оценку, 

а подпрограмма «Развитие молодѐжного отряда содействия милиции «Светозар» 

муниципальной программы «Патриотическое воспитание подростков и молодежи 

Глазовского района» на 2010-2014 гг.» была признан неэффективной, и в связи с тем, что 

на сегодняшний день она фактически не работает, и было предложено досрочно 

прекратить еѐ реализацию. 
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ЗАВЬЯЛОВСКИЙ РАЙОН 

 

24 сентября на заседании сессии Завьяловского районного Совета депутатов 
присутствовали 26 депутатов, в повестке дня сессии было включено 11 вопросов. 

По итогам дополнительных выборов депутата Совета депутатов МО «Завьяловский 

район» пятого созыва по Луговому  избирательному округу  № 6 на сессии былв вручен  

мандат Новокрещеной Татьяне Леонидовне,  директору МБОУ «Бабинская средняя 

общеобразовательная школа».  

 Депутаты внесли поправки в бюджет района в связи с поступлением   

собственных средств и безвозмездных поступлений  из бюджета республики, внесли 

изменения в ранее принятые Положения о регулировании межбюджетных отношений и о 

гарантиях муниципальным служащим, в прогнозный план приватизации муниципального 

имущества на 2014 год, в состав административной комиссии. Была заслушана 

информация о состоянии дел по обеспечению скорой медицинской помощью жителей 

района, информация о cодержании стада овец в селах Юськи и  Совхозный, а также был 

проведѐн аналитический обзор депутатской деятельности в избирательных округах. Также 

на сессии был утверждѐн план работы Совета депутатов района на IV квартал 2014 года. 

 

ИГРИНСКИЙ РАЙОН 

 

20 сентября жители муниципального образования «Кабачигуртское» 

отпраздновали 90-летний юбилей своего сельского Совета. 

 В числе 7 сельских Советов, образованных 20 августа 1924 года, был и Гереевский 

сельский Совет, чьим правопреемником является муниципальное образование 

«Кабачигуртское». На празднике были представлены яркие художественные номера от 

организаций, коллективов, красочно оформленные подворья, проведена ярмарка-продажа 

сельскохозяйственной продукции и посадочного материала, выставки и стенды по 

истории МО «Кабачигуртское». 

 

 КАМБАРСКИЙ РАЙОН 

 

25 сентября в работе очередной сессии Камбарского районного Совета депутатов 

приняли участие 19, было рассмотрено 5 вопросов.  

В числе рассмотренных вопросов депутаты утвердили поправки  в бюджет района  

на 2014 год, утвердили Положения об отделе по делам семьи, демографии и охране прав 

детства Администрации Камбарского района и о секторе муниципальных закупок 

Администрации Камбарского района.  

 

КИЗНЕРСКИЙ РАЙОН 

 

30 сентября состоялась очередная сессии Кизнерского районного Совета 

депутатов, в работе которой приняли участие 16 депутатов, в повестку сессии было 

включено 19 вопросов.  

Первым вопросом сессии депутаты приняли решение о снятии полномочий 

депутата Кизнерского районного Совета депутатов пятого созыва Тюнина Василия 

Анатольевича на основании заявления по собственному желанию.  

Депутаты внесли поправки в бюджет текущего года и утвердили основные 

характеристики бюджета в новой редакции, рассмотрели вопросы о  ходе  заготовки 

кормов и уборки урожая  в Кизнерском районе, о готовности  объектов социальной сферы, 

жилищно-коммунального хозяйства района к работе в зимних условиях 2014-2015 годов, 

об организации и развитии  среднего  профессионального образования на территории 

района по профессии «квалифицированный  рабочий», об обеспечении сохранности 
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документов Архивного фонда Удмуртской Республики и других архивных документов на 

территории МО «Кизнерский район». Также на сессии был рассмотрен блок вопросов 

имущественного характера. 

  

МОЖГИНСКИЙ РАЙОН 

 

10 сентября депутаты Можгинского районного Совета депутатов провели 

внеочередную сессию, где был рассмотрен один вопрос - о согласовании кандидатур для 

занесения на Доску Почѐта Удмуртской Республики.   

 

УВИНСКИЙ  РАЙОН 

 

18 сентября состоялось заседание очередной сессии Увинского районного Совета 

депутатов, в работе которой  приняло участие 27 депутатов, в повестку работы сессии 

было включено 15 вопросов. 

Депутаты рассмотрели итоги выполнения плана социально-экономического 

развития МО «Увинский район» по итогам  первого полугодия 2014 года., внесли 

поправки в бюджет района на 2014 год, рассмотрели Обращение к  Главе Удмуртской 

Республики Соловьеву А.В. и Государственному Совету Удмуртской Республики по 

вопросу реализации Федерального закона от 27 мая 2014 года № 136-ФЗ «О внесении 

изменений в статью 26.3 Федерального закона «Об общих принципах организации 

законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации» и Федеральный закон «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Федерации».  

 

29 сентября Глава района Владимир Головин провѐл очередное заседание 

оргкомитета по подготовке празднования 80-летия Увинского района, которое состоится в 

ноябре. По итогам заседания были даны поручения членам оргкомитета, главам 

муниципальных образований сельских поселений по подготовке планов и смет 

мероприятий по подготовке и празднованию «круглой» даты. Не осталось без внимания и 

оформление райцентра и муниципальных образований средствами наружной рекламы. 

Представителям СМИ поручено организовать освещение материалов об истории 

Увинского района, Почѐтных гражданах муниципалитетах и развитии поселка Ува и 

сельских территорий. Следующее заседание оргкомитета состоится уже в середине 

октября. 

 

 

ЮКАМЕНСКИЙ  РАЙОН 

 

5 сентября Совет депутатов района совместно с местным отделением партии 

«Единая Россия», местным отделением ВОО «Молодая Гвардия Единой России», 

Администрацией района, молодѐжным парламентом выступили одним из организаторов 

акции по очистке памятника природы республиканского значения «Парк Пышкетский». 

«Парк Пышкетский» - это  одно из прекраснейших мест Юкаменского района. Здесь 

растут вековые лиственницы, сосны, дуб, посаженный ещѐ декабристами в 1827 году, 

многоствольная береза - потомок английских парков. Для дальнейшего сохранения этого 

памятника природы усилиями активистов были убраны хлам, мусор, сухостой, валежник, 

была скошена трава.  
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ЯКШУР-БОДЬИНСКИЙ  РАЙОН 

 

30 сентября состоялась очередная сессия Якшур-Бодьинского районного Совета 

депутатов, в работе которой приняли участие 21 депутат. В повестку дня сессии были 

включены 9 вопросов. 

 В ходе проведения сессии депутаты заслушали отчѐт об исполнении бюджета 

района за первое полугодие 2014 года, внесли изменения в Положение о бюджетном 

процессе, в состав комиссии по делам несовершеннолетних и защите их прав, в План 

мероприятий по противодействию коррупции, утвердили план работы Совета депутатов 

МО «Якшур-Бодьинский район» на IV квартал 2014 года, а также рассмотрели вопрос о 

передаче в собственность   Удмуртской Республики  имущества, находящегося в 

собственности района. 

 

 

 
 

РЕСПУБЛИКА БАШКОРТОСТАН 

 

25 сентября 2014 года состоялось 12-ое заседание республиканского парламента 

пятого созыва. В рамках заседания также состоялся «правительственный час» на тему: «О 

мерах Правительства Республики Башкортостан по обеспечению инновационного 

развития Республики Башкортостан».  

Семь законопроектов были рассмотрены в окончательном чтении. Среди них 

законы: «О бюджете ТФОМС Республики Башкортостан на 2014 год и на плановый 

период 2015 и 2016 годов», «О приватизации государственного имущества в Республике 

Башкортостан».  

Также вниманию законодателей было предложено 10 проектов республиканских 

законов. Среди них можно выделить законы «Об охране семьи, материнства, отцовства и 

детства в Республике Башкортостан», «О театрах и театральной деятельности в 

Республике Башкортостан», «О физической культуре и спорте в Республике 

Башкортостан» и другие. Также в повестку дня пленарного заседания включено несколько 

проектов постановлений о внесении изменений в Регламент республиканского 

парламента. 

На заседании было рассмотрено две законодательные инициативы, вносимые 

Госсобранием в Госдуму Российской Федерации. Парламентарии предложили внести 

изменения в УК в части увеличения размера минимального штрафа за 

неоднократную розничную продажу несовершеннолетним алкогольной продукции. 

Рекомендовано сумму увеличить до максимального административного штрафа. Также 

предложено внести изменения в статью 158 Уголовного кодекса Российской Федерации и 

статью 7.27 Кодекса Российской Федерации об административных правонарушениях. В 

УК предлагается верхний предел суммы, ниже которой ущерб гражданину не признается 

значительным, увеличить с 2,5 тысячи до 4 тысяч рублей. В КоАПе размер мелкого 

хищения предлагается увеличить с одной тысячи рублей до двух тысяч рублей. 

 

РЕСПУБЛИКА МАРИЙ ЭЛ  

 

4 сентября 2014 года в городе Йошкар-Оле состоялась пятидесятая заключительная 

сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл пятого созыва. Председатель 

Государственного Собрания Республики Марий Эл Минаков Ю.А. представил вниманию 

парламентариев доклад «О деятельности Государственного Собрания Республики Марий 

Эл пятого созыва: 2009 – 2014 годы». Подводя итоги пятилетней работы парламента, он 
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отметил, что на протяжении всего периода полномочий неизменными для депутатского 

корпуса оставались ключевые приоритеты: выполнение государством взятых на себя 

обязательств, сохранение социальной направленности бюджета, повышение 

эффективности системы государственного и муниципального управления. В целом, 

сформированная в 2009 году модель Государственного Собрания пятого созыва и 

Программа деятельности Государственного Собрания реализованы в полном объеме. 

Пятый созыв стал самым продуктивным в истории законодательной власти Марий Эл. 

Выстроенная система законодательной власти эффективно функционирует. Все это 

подтверждает надежность деятельности парламента и гарантирует в будущем устойчивую 

работу шестого и последующих созывов. 

Отмечены некоторые  количественные показатели деятельности депутатов пятого 

созыва: организовано и проведено 50 сессий, 130 заседаний Президиума, на которых 

рассмотрено почти 1700 вопросов, 58 Дней депутата, свыше 760 заседаний комитетов, 

принято 364 закона Республики Марий Эл и 575 постановлений Государственного 

Собрания. В завершение руководитель законодательного органа республики поблагодарил 

депутатов за плановую динамичную работу по всем направлениям 

внутриреспубликанской и внешней деятельности Государственного Собрания, за активное 

участие в жизни общества, ответственность и профессионализм, пожелал от имени 

парламентариев пятого созыва депутатам следующего созыва успешной плодотворной 

работы на благо жителей марийского края. 

 

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

25 сентября 2014 года состоялось пленарное заседание Законодательного Собрания 

Кировской области. В окончательной редакции на заседании было принято одиннадцать 

региональных законов. Внесены изменения в следующие законы Кировской области: «Об 

Общественной палате Кировской области», корректирующий порядок формирования 

Палаты; «Об административной ответственности в Кировской области»; «О 

регулировании градостроительной деятельности в Кировской области» и «Об объектах 

культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Российской Федерации, 

расположенных на территории Кировской области»; а также «О дополнительной мере 

социальной поддержки семей, имеющих детей», продлевающий действие закона, 

предусматривающего выплату регионального материнского капитала на третьего ребенка 

и последующих детей, до конца 2016 года. 

Ещѐ пять законопроектов принято в первом чтении. В их числе «О величине 

прожиточного минимума пенсионера в Кировской области на 2015 год». Также состоялся 

«правительственный час» на тему «О готовности к отопительному сезону 2014–2015 

годов в Кировской области».  

 

ПЕРМСКИЙ КРАЙ 

 

18 и 19 сентября 2014 года проходило тридцать второе заседание Законодательного 

Собрания Пермского края. В рамках «правительственного часа» депутаты заслушали 

доклад: «О ходе реализации долгосрочной целевой программы «Патриотическое 

воспитание жителей Пермского края на 2013-2017 годы» в 2013 году и реализации 

подпрограммы «Патриотическое воспитание жителей Пермского края» государственной 

программы Пермского края «Обеспечение взаимодействия общества и власти» в I 

полугодии 2014 года». 

В первом чтении были рассмотрены проекты законов и постановлений: «О 

внесении изменений в статью 14 Закона Пермского края «О защите населения и 

территорий Пермского края от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного 

характера»; «О величине прожиточного минимума пенсионера в Пермском крае для 
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установления социальной доплаты к пенсии на 2015 финансовый год»; «Об отчете по 

исполнению бюджета Пермского края за полугодие 2014 года»;  «О внесении изменений в 

Закон Пермского края «О бюджете Пермского края на 2014 год и на плановый период 

2015 и 2016 годов»; «О внесении изменений в отдельные законы Пермского края»; «Об 

участии граждан в охране общественного порядка на территории Пермского края»;  «Об 

административных правонарушениях в Пермском крае»; «Об установлении размера 

предельной величины среднедушевого дохода для предоставления социальных услуг 

бесплатно на территории Пермского края»; «Об утверждении отчета об исполнении 

краевой целевой программы «Предупреждение вредного воздействия вод и обеспечение 

безопасности гидротехнических сооружений на территории Пермского края на 2008-2012 

годы» и «О статусе административного центра Пермского края». 

 Также были внесены изменения в законы Пермского края: «О бюджетном 

процессе в Пермском крае»; «О методиках распределения межбджетных трансфертов в 

Пермском крае»; «О стипендиальном обеспечении и дополнительных формах 

материальной поддержки обучающихся в общеобразовательных учреждениях, 

образовательных учреждениях начального и среднего профессионального образования»; 

«О бесплатной юридической помощи в Пермском крае»; «О статусе депутата 

Законодательного Собрания Пермского края». 

 

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

18 сентября 2014 года в Нижнем Новгороде состоялось пленарное заседание 

Ассоциации законодательных (представительных) органов государственной власти 

субъектов Российской Федерации ПФО. Главной темой стала государственная поддержка 

народных художественных промыслов. Участники совещания обсудили вопросы 

улучшения инвестиционного климата и развитие механизмов государственно-частного 

партнерства в регионах ПФО, а также законодательное регулирование господдержки 

НХП. Председатель Законодательного Собрания Нижегородской области Евгений 

Лебедев выступил с докладом на тему: «Законодательное регулирование государственной 

поддержки народных художественных промыслов (на примере Нижегородской области)». 

По итогам 2013 года предприятиями НХП области было произведено продукции на сумму 

768 миллионов рублей. Объем экспорта составил 17 миллионов рублей. Председатели 

законодательных органов регионов ПФО высоко оценили опыт Нижегородской области в 

сфере поддержки народных художественных промыслов и решили внедрять его на своих 

территориях. Присутствующие также приняли решение создать в Приволжском 

федеральном округе Ассоциацию по развитию НХП. Это будет площадка, где станут 

обсуждаться различные вопросы поддержки НХП. Кроме того, было решено издать книгу 

о народных художественных промыслах регионов округа. Члены Ассоциации также 

приняли решение обратиться в Правительство РФ с просьбой ускорить разработку 

Стратегии развития народных художественных промыслов России до 2020 года, а также 

создать общероссийский центр народных художественных промыслов. Правительству РФ 

также было рекомендовано разработать меры защиты предприятий округа от контрафакта 

и недобросовестной конкуренции, а также пресечь доступ таких товаров в Россию. 

25 сентября 2014 года состоялось заседание Законодательного Собрания 

Нижегородской области. Парламентарии одобрили изменения в закон «О 

регулировании отдельных правоотношений в области производства и оборота 

этилового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продукции на территории 

Нижегородской области». Суть поправок – установление запрета на розничную 

продажу алкогольной продукции для потребления на месте покупки в магазинах, 

расположенных на первых этажах многоквартирных домов (за исключением 

ресторанов, баров и кафе). По мнению разработчиков законопроекта, предлагаемые меры 

будут способствовать снижению доступности алкогольной продукции, профилактике 
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алкоголизма среди населения, а также обеспечению общественной безопасности и 

соблюдению норм поведения на прилегающих к многоквартирным домам территориях. 

Также были рассмотрены изменения в Кодекс Нижегородской области об 

административных правонарушениях. Законопроектом предусматривается установление 

административного штрафа за розничную продажу слабоалкогольных 

тонизирующих напитков на территории региона с 1 января 2015 года. Штраф для 

должностных лиц предлагается установить в размере от 3 тыс. до 4 тыс. рублей, на 

юридических лиц – от 20 тыс. до 30 тыс. рублей. Повторное совершение данного 

административного правонарушения повлечет наложение штрафов на должностных лиц в 

размере от 20 тыс. до 50 тыс. рублей, на юридических лиц – от 40 тыс. до 70 тыс. рублей. 

 

ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

24 сентября 2014 года Колонном зале Дома Советов состоялось очередное 

заседание Законодательного Собрания Оренбургской области. По традиции председатель 

областного парламента вручил удостоверения мировым судьям. Затем депутаты 

проголосовали за принятие во втором чтении закона «О наделении органов местного 

самоуправления муниципальных образований Оренбургской области отдельными 

государственными полномочиями по защите населения от болезней, общих для человека и 

животных, в части сбора, утилизации и уничтожения биологических отходов». Он призван 

обеспечить организацию безопасного обращения с биологическими отходами и 

предотвратить их вредное воздействие на окружающую среду, здоровье людей и 

животных. Финансирование будет осуществляться в пределах средств, предусмотренных 

на эти цели в областном бюджете на соответствующий год. 

Прошел второе чтение и закон «О правилах формирования списков граждан, 

имеющих право на приобретение жилья экономического класса, и о порядке включения 

указанных граждан в эти списки». Он был разработан и внесен во исполнение требований 

Федерального закона «О содействии развитию жилищного строительства». Законом 

предусмотрена очередность включения в списки граждан, исходя из категории, - в первую 

очередь проживающих в аварийных домах, нуждающихся в жилье, многодетных, а затем 

остальных. Списки составляются по дате подачи заявлений. 

Также внесен ряд изменений в законы о деятельности избирательных комиссий 

муниципальных образований области, об организации и проведении выборов различных 

уровней с целью приведения их в соответствие с федеральным законодательством. 

Проголосовали парламентарии и за внесение изменений в закон «Об областном 

бюджете на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов». Принятым в двух 

чтениях законом «О ставках налога на прибыль организаций отдельным категориям 

налогоплательщиков» предусмотрено в соответствии с Налоговым кодексом РФ 

снизить ставку налога на прибыль, подлежащего зачислению в областной бюджет. 

Он будет снижен на 4,5 процентного пункта для налогоплательщиков-инвесторов, 

осуществляющих капитальные вложения на территории Оренбургской области, 

основной вид экономической деятельности которых - «Обрабатывающие 

производства». На 4 процентных пункта снизится налог на прибыль организаций для 

налогоплательщиков-инвесторов, основной вид экономической деятельности которых не 

относится к разделу «Обрабатывающие производства». Цель - создать условия инвесторам 

для увеличения капитальных вложений, направленных на внедрение новых технологий и 

выпуск конкурентоспособной продукции. 

 Первое чтение прошѐл законопроект «О мерах социальной поддержки 

отдельных категорий граждан, проживающих в Оренбургской области» (закон «О 

детях войны»). Согласно данному закону «дети войны» получат право на ежемесячную 

денежную выплату в размере 300 рублей и оплату в размере 50% стоимости 

лекарственных препаратов, приобретаемых по рецептам врачей. Пользоваться социальной 
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поддержкой будут граждане, проживающие на территории области, которым на момент 

окончания Второй мировой войны (2 сентября 1945 года) не исполнилось 18 лет и 

которые по каким-либо причинам не получают мер социальной поддержки по иным 

основаниям, установленным федеральными и региональными нормативными правовыми 

актами (какими пользуются, например, ветераны труда, труженики тыла, ветераны боевых 

действий, инвалиды). 

Изменениями в закон «Об обеспечении полноценным питанием беременных 

женщин, кормящих матерей, а также детей в возрасте до трѐх лет в Оренбургской 

области» сокращен перечень условий, дающий право на обеспечение полноценным 

питанием, который ограничен только наличием соответствующих медицинских 

показаний. В завершение были рассмотрены проекты федеральных законов, поступившие 

из Государственной Думы. 

 

САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ  

 

23 сентября 2014 года состоялось очередное сорок третье заседание Самарской 

Губернской Думы пятого созыва, в ходе которого было рассмотрено 18 вопросов. Всего на 

первом после парламентских каникул пленарном заседании Губернской Думы было 

рассмотрено 18 вопросов. Во втором и окончательном чтении были приняты следующие 

Законы Самарской области: «О предоставлении в Самарской области государственных и 

муниципальных услуг по месту пребывания граждан», который обеспечивает для 

заявителей возможность получения государственных и муниципальных услуг при 

обращении в любой многофункциональный центр на территории Самарской области 

независимо от места регистрации по месту жительства, юридического адреса 

юридического лица, места регистрации объекта недвижимости. Предоставление 

государственных и муниципальных услуг на территории Самарской области в 

соответствии с требованиями настоящего Закона будет осуществляться с 1 января 2015; 

«Об отдельных вопросах в сфере охраны здоровья граждан в Самарской области», 

который направлен на повышение доступности и качества оказания медицинской помощи 

жителям Самарской области и «О закреплении вопросов местного значения за сельскими 

поселениями Самарской области». 

Внесены изменения  в некоторые законы Самарской области: «Об организации 

деятельности приемных семей для граждан пожилого возраста и инвалидов на территории 

Самарской области»; «Об охране окружающей среды и природопользовании в Самарской 

области»; «О государственной поддержке граждан, имеющих детей», который переносит 

срок установления размера единовременной денежной выплаты на третьего и 

последующего ребенка с 1 ноября на 25 декабря предшествующего года; а также «О 

государственной поддержке кадрового потенциала агропромышленного комплекса 

Самарской области», сохраняющий в течение трех лет ежемесячную денежную 

выплату за молодым специалистом в агропромышленной сфере, вынуждено 

сменившим место трудоустройства в сельскохозяйственной организации, 

крестьянском (фермерском) хозяйстве или научной организации. 

Одобрен Закон Самарской области «О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Самарской области». Изменения призваны устранить неточность 

норм закона, фактически ограничивших право граждан на предоставление земельных 

участков, которые подали заявления о предоставлении соответствующих земельных 

участков в период с 1 июля 2013 года до момента вступления в силу данного закона. 

Согласно части 6 статьи 9 Закона «О земле» в муниципальных районах (городских 

округах) с численностью населения менее 100 тысяч человек граждане, заинтересованные 

в предоставлении земельных участков бесплатно однократно для ведения крестьянского 

(фермерского) хозяйства, личного подсобного хозяйства, садоводства, огородничества, 

животноводства, индивидуального жилищного строительства, вправе самостоятельно 
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определить предполагаемые размеры и местоположение земельного участка. Закон 

устраняет несовершенство указанной нормы, распространяя ее действие на всех граждан, 

вне зависимости от статуса муниципального образования, на территории которого они 

проживают. 

 

САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ  

 

24 сентября 2014 года состоялось 29-ое заседания Саратовской областной Думы. 

Депутаты внесли ряд изменений в областной бюджет. В бюджете были отражены 

федеральные средства – более 211 млн рублей – на поддержку сельского хозяйства и 

малого и среднего предпринимательства. На возмещение части процентной ставки по 

инвестиционным кредитам на развитие животноводства и растениеводства 

планируется направить 126,7 млн рублей, на господдержку предпринимательства – 

84,7 млн рублей.  

Парламентарии поддержали законопроект, внесенный Правительством области, 

который сохраняет действующий порядок реализации льгот по проезду на общественном 

транспорте. 

Депутаты приняли ряд законов и по вопросам государственного строительства и 

местного самоуправления. В частности, законом «О порядке избрания глав 

муниципальных образований в Саратовской области» определен порядок избрания глав 

МО из числа депутатов в том или ином муниципальном образовании. Второй 

законопроект «О вопросах местного значения сельских поселений Саратовской 

области» касается дополнительных полномочий, которые предлагается передать на 

поселенческий уровень. Такое право субъекту РФ предоставлено также Федеральным 

законом №  136-ФЗ, в котором четко определены 13 вопросов местного значения. Какие 

еще вопросы сельским поселениям придется решать самостоятельно – вправе определить 

субъект своим законом на основании федерального перечня полномочий, установленного 

для городских поселений. Таким образом, сельские поселения региона будут 

осуществлять всего 21 полномочие. 

  

УЛЬЯНОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

 25 сентября на очередном заседании регионального парламента депутаты приняли 

ряд изменений в законы региона, направленные на защиту интересов и прав детей.  

Благодаря изменениям в закон «О мерах социальной поддержки детей-сирот и детей, 

оставшихся без попечения родителей, на территории Ульяновской области» отпадет 

необходимость ежегодно пересматривать и индексировать с учетом инфляции 

ежемесячные денежные выплаты на питание, одежду, обувь и мягкий инвентарь для 

детей-сирот (в настоящее время она составляет 6 815 рублей).  Индексация этих выплат 

раньше могла затягиваться, так как принималась через отдельные постановления, которые 

надо было менять каждый год. Отныне она будет проводиться автоматически – то есть, 

без внесения изменений в законодательство, что исключит бюрократические проволочки.  

 Изменения в закон «О наделении органов местного самоуправления 

муниципальных районов и отдельных городских округов Ульяновской области 

полномочиями по опеке и попечительству в отношении несовершеннолетних» 

направлены на увеличение заработной платы специалистам этой сферы на 12% с 

последующей ежегодной индексацией, учитывающей инфляцию. Такая мера поддержки 

позволит привлечь к работе с детьми новых квалифицированных специалистов. Усиление 

кадрового состава, в свою очередь, должно привести к повышению качества работы, а 

значит и уровня социальной защищенности несовершеннолетних. 

 Во втором, окончательном чтении на заседании были приняты поправки в закон 

«О некоторых мерах по улучшению демографической ситуации в Ульяновской области», 
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направленные на повышение эффективности меры социальной поддержки на улучшение 

жилищных условий (она предоставляется в связи с многоплодными родами либо 

рождением четвертого и последующих детей). В основу поправок положен принцип 

социальной адресности такой помощи, поскольку одинаково несправедливо, если ей 

воспользуются как материально обеспеченные люди, так и родители, ведущие 

асоциальный образ жизни, которые используют полученную помощь в своих целях без 

учета интересов детей.  

 

ЧУВАШСКАЯ РЕСПУБЛИКА 

 

16 сентября 2014 года состоялась очередная 23 сессия Государственного Совета 

Чувашии. Парламентарии внесли изменения в Закон Чувашской Республики «О 

республиканском бюджете Чувашской Республики на 2014 год и на плановый период 

2015 и 2016 годов». С учетом вносимых изменений параметры республиканского бюджета 

Чувашской Республики на 2014 год составят: по доходам 36,6 млрд рублей (рост против 

первоначально утвержденных назначений на 12,9%), по расходам – 40,8 млрд рублей 

(рост – на 14,8%).  

Действующий Закон Чувашской Республики от 23 июля 2001 г. № 35 «О 

государственном регулировании и поддержке агропромышленного комплекса Чувашской 

Республики» не в полной мере отвечает возникающим проблемам в сфере развития 

сельского хозяйства и агропромышленного комплекса в Чувашской Республике. В целях 

обеспечения стабильных условий развития сельскохозяйственного производства в 

Чувашской Республике необходимо принятие нового нормативного правового акта 

Чувашской Республики, регулирующего отношения в сфере развития сельского хозяйства 

и агропромышленного комплекса Чувашской Республики.  Принятие закона позволит 

создать нормативно-правовую базу для повышения эффективности реализации 

государственной политики в области развития сельского хозяйства и агропромышленного 

комплекса Чувашской Республики, привлечения инвестиционных ресурсов в 

агропродовольственный сектор, роста доходов сельскохозяйственных 

товаропроизводителей за счѐт повышения уровня развития сельскохозяйственного 

производства и улучшения его социально-экономического положения, а также повышения 

благосостояния сельского населения. Также законом предусмотрено участие союзов 

(ассоциаций) товаропроизводителей агропродовольственного сектора в формировании и 

реализации государственной агропродовольственной политики Чувашской Республики. 

На реализацию закона с 2014 по 2020 год потребуется финансирование за счѐт средств 

республиканского бюджета Чувашской Республики в объѐме 9,6 млрд рублей. 

В двух чтениях приняты проекты законов «О привлечении иностранных 

инвестиций в экономику Чувашской Республики» и «О внесении изменений в Закон 

Чувашской Республики «О государственной поддержке инвестиционной 

деятельности в Чувашской Республике». 

Также парламентарии поддержали изменения в Закон Чувашской Республики «Об 

организации местного самоуправления в Чувашской Республике», вносящий уточнения и 

изменения, предусматривающие определение порядка формирования ОМС, 

перераспределения вопросов местного значения между муниципальными образованиями 

и др. 
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о социально-экономической ситуации в Удмуртской Республике 

в январе-августе 2014 года 
 

 

 Индекс производства в Удмуртской Республике в январе-августе 2014 года 

составил 99,9% к январю-августу 2013 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 99,0%; 

 обрабатывающие производства – 99,3%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 113,7%. 

 

Относительно предшествующего месяца индекс производства в августе составил 

98,9%, по видам экономической деятельности индексы следующие:  

- добыча полезных ископаемых – 100,1%; 

- обрабатывающие производства – 99,7%; 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 77,2%. 

В среднем по России индекс промышленного производства
 
за январь-август 2014 

года составил 101,3% к январю-августу 2013 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 100,8%; 

 обрабатывающие  производства – 102,2%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 98,1%. 

В августе 2014 года относительно предшествующего месяца промышленное 

производство в России сократилось на 0,2%. 

 

 Отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг 

собственными силами по добыче полезных ископаемых, обрабатывающим производствам, 

производству и распределению электроэнергии,  газа и воды (по “чистым” видам 

экономической деятельности) по полному кругу организаций производителей за 

рассматриваемый период на сумму 241,8 млрд рублей (в фактических отпускных ценах 

без НДС, акцизов и других аналогичных обязательных платежей) или 110,1% к 

соответствующему периоду предыдущего года, в том числе по “чистым” видам 

деятельности: 

- добыча полезных ископаемых – 97,9 млрд рублей (111,1%); 

- обрабатывающие производства – 124,1 млрд рублей (109,2%); 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 19,8 млрд рублей 

(110,9%). 

 

Добыто 7,2 млн тонн нефти (99,0% к соответствующему периоду прошлого года), 

840,8 тыс. куб. м. нерудных строительных материалов (78,7% относительно аналогичного 

периода прошлого года). Добыча нефтяного попутного газа относительно января-августа 

2013 года увеличилась на 16,4% и составила 51,7 млн куб. м..  

Производство электроэнергии увеличилось на 22,8%, тепловой энергии 

сократилось на 2,4%. 

 

 Объѐм работ, выполненных  по виду деятельности «Строительство», 

составил 22,9 млрд рублей (93,8% к январю-августу 2013 года). За рассматриваемый 

период в республике сдано 323,5 тыс.кв.м. общей площади жилых домов, что на 15,3% 

больше, чем за аналогичный период предыдущего года (за соответствующий период 

предыдущего года был зарегистрирован рост ввода жилья на 16,7%). Индивидуальными 
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застройщиками введено 142,6 тыс.кв.м жилых домов (110,0% к уровню января-августа 

2013 года), что составило 44,0% от общего ввода по республике. 

 

В среднем по России объѐм работ, выполненных по виду деятельности 

«Строительство» сократился относительно соответствующего периода прошлого 

года на 3,1%.  

Ввод в действие жилых домов в России за январь-август 2014 года по сравнению 

с вводом жилья в январе-августе 2013 года увеличился на 28,2%. 

 

 Оборот розничной торговли составил 120,8 млрд рублей, что в сопоставимых 

ценах на 0,8% больше, чем за январь-август предыдущего года (прирост оборота 

розничной торговли за январь-август 2013 года составлял 5,4%). Доля продажи 

непродовольственных товаров в обороте розничной торговли составила 51,6% против 

50,8% в январе-августе 2013 года. В рассматриваемом периоде оборот розничной 

торговли на 97,2% формировался торгующими организациями и индивидуальными 

предпринимателями, торгующими вне рынка. На долю розничных рынков и ярмарок 

приходилось 2,8% оборота розничной торговли (4,5% - в январе-августе 2013 года). 

 

В среднем по России наблюдается рост оборота розничной торговли на 2,3%.  

 

 Оборот общественного питания сложился в сумме 8,1 млрд рублей, что в 

сопоставимых ценах на 4,4% выше уровня января-августа предыдущего года (в январе-

августе 2013 года относительно соответствующего периода предыдущего года было 

зафиксировано увеличение оборота общественного питания на 6,8%). 

 

 Объѐм платных услуг населению составил 34,0 млрд. рублей, что в 

сопоставимых ценах на 1,3% больше, чем за январь-август предыдущего года (в январе-

августе 2013 года объѐм платных услуг увеличился на 10,9%). Удельный вес платных 

услуг в потребительских расходах населения в рассматриваемом периоде составил 20,2% 

против 20,3% в аналогичном периоде предыдущего года. 

 

 Изменение цен по секторам экономики (август 2014 года к декабрю 2013 года): 

 индекс потребительских цен – 105,1%; 

 индекс цен производителей промышленных товаров – 105,2%; 

 индекс цен строительной продукции – 100,6%; 

 индекс тарифов на грузовые перевозки – 107,7%; 

 индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную продукцию – 

95,9%; 

 индекс тарифов на услуги связи для юридических лиц – 100,9%. 

 

 Цены на товары и услуги в Удмуртии к концу августа 2014 года 

относительно декабря предыдущего года выросли на 5,1% (в прошлом году – на 4,6%), в 

том числе на: 

 продовольственные товары – на 6,5% (год назад – на 6,0%),  

 непродовольственные товары – на 3,2% (год назад – на 2,0%),  

 услуги – на 6,4% (год назад – на 7,3%). 

Продовольственные товары. На конец августа относительно начала года самый 

высокий прирост цены отмечен на сахар-песок (21,9%). Существенно подорожали 

мясопродукты (на 14,2%). Дешевле начала года стали плодоовощная продукция (на 4,5%) 

и яйца (на 21,8%). 

Непродовольственные товары. Максимальный прирост цены отмечен на табачные 

изделия (17,3%). Школьно-письменные принадлежности и канцелярские товары 
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относительно начала года подорожали на 10,7%, медицинские товары – на 8,7%. 

Максимальное снижение цены отмечено на меха и меховые изделия (на 4,9%). 

Цены на платные услуги. Максимальное удорожание относительно начала года 

отмечено на услуги в сфере зарубежного туризма (на 24,0%).  

 

В среднем по России цены к концу августа относительно декабря 2013 года 

выросли на 5,6% (в августе 2013 года относительно декабря 2012 года был зафиксирован 

рост цен на 4,5%), в том числе на: 

 продовольственные товары – на 7,3% (год назад – на 4,4%),  

 непродовольственные товары – на 3,8% (год назад – на 2,7%),  

 услуги – на 5,9% (год назад – на 7,1%). 

 

 Индекс производства сельхозпродукции в январе-августе 2014 года составил 

110,0% (соответствующий показатель прошлого года – 95,6%). Выпуск продукции 

сельского хозяйства всеми сельхозпроизводителями составил 34,4 млрд рублей. 

В среднем по России индекс производства сельхозпродукции составил 104,9%. 

 

Растениеводство. В республике продолжается уборка урожая 

сельскохозяйственных культур. В хозяйствах всех категорий на 1 сентября 2014 года 

намолочено зерна (в первоначально-оприходованном весе)  295,4 тыс. тонн, что на 20% 

больше, чем к 1 сентября 2013 года.  

К 1 сентября текущего года зерновые культуры скошены и обмолочены на площади 

133,0 тыс. га, что составляет 37% посевных площадей. Средний намолот зерна с 1 га (в 

первоначально-оприходованном весе) составил 19,7 центнера на 1 сентября 2014 года 

против 11,5 центнеров на соответствующую дату предыдущего года.  

В среднем по России на 1 сентября 2014 года средний сбор зерна с гектара 

составил 29,7 центнеров, что на 18,3% выше уровня предыдущего года. 

 

Животноводство. Поголовье крупного рогатого скота в хозяйствах всех категорий 

по состоянию на 1 сентября 2014 года снизилось по сравнению с соответствующей датой 

предыдущего года на 2,2%, из него коров - на 2,2%. Существенно снизилось поголовье 

свиней – на 6,1%, поголовье овец и коз снизилось на 4,5% (за счѐт снижения в К(Ф)Х и 

хозяйствах населения). Поголовье птицы увеличилось на 3,8%.  

В структуре поголовья скота на конец августа 2014 года на хозяйства населения и 

фермеров приходилось 25% поголовья крупного рогатого скота, 17% свиней и 96% овец и 

коз. 

В среднем по России на конец августа 2014 года поголовье крупного рогатого 

скота в хозяйствах всех сельхозпроизводителей уменьшилось относительно 

соответствующей даты предыдущего года на 1,8%, из него коров – на 2,6%. Поголовье 

свиней увеличилось по сравнению с соответствующей датой предыдущего года на 1,2%, 

овец и коз - на 1,1%. 

Средний надой молока от одной коровы в крупных, средних и малых 

сельхозорганизациях в январе-августе 2014 года составил 3 683 килограмм, что на 8,4% 

больше (на 284 кг), чем за тот же период 2013 года. Средняя яйценоскость 1 курицы-

несушки по сравнению с соответствующим периодом предыдущего года снизилась на 

1,8%. 

В хозяйствах всех категорий в январе-августе 2014 года по сравнению с 

соответствующим периодом предыдущего года увеличилось производство 

животноводческой продукции, в том числе производство яиц увеличилось на 6,5%, 

молока - на 5,7%,  мяса - на 0,7%. В крупных, средних и малых сельскохозяйственных 

организациях снизилось производство мяса свиней – на 4,7%. 
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В январе-августе 2014 года на долю хозяйств населения и фермеров приходилось 

9% производства мяса, 26% - молока и 18% производства яиц. 

В среднем по России в хозяйствах всех категорий производство скота и птицы на 

убой увеличилось на 4,0%, производство яиц и молока снизилось - на 1,4% и 0,7%  

соответственно. 

Крупными, средними и малыми сельскохозяйственными организациями отгружено 

78,8 тыс. тонн скота и птицы, что на 0,6% больше, чем за соответствующий период 

предыдущего года, молока – 350,8 тыс. тонн (на 9,4% больше), яиц – 490,1 млн шт. (на 

4,6% больше), зерновых и зернобобовых культур -16,2 тыс. тонн (на 42,4% меньше), 

картофеля – 9,7 тыс. тонн (на 32,6% меньше), овощей открытого и закрытого грунта – 4,9 

тыс. тонн (на 12,7% меньше). 

 

 Исполнение бюджета Удмуртской Республики 

 

 Доходы бюджета Удмуртской Республики за январь-август 2014 года 

определились в сумме  36 млрд.  386 млн.  066 тыс. рублей. В сравнении с аналогичным 

периодом прошлого года доходы выросли на 15,4%. 

Собственные доходы бюджета республики определены в размере  27 млрд. 565 

млн.  379  тыс. рублей, что составляет 63,7% годовых бюджетных назначений. По 

сравнению с 2013 годом собственные доходы бюджета республики увеличились на 14,3%.  

В разрезе отдельных налогов и поступлений исполнение годовых бюджетных 

назначений характеризуется следующим образом: 

- на 71,7% исполнен план поступления налога на прибыль организаций, в 

сравнении с предыдущим годом поступление налога на прибыль увеличилось на 

22,8%; 

- на 54,0% исполнен план по налогу на доходы физических лиц, поступление 

налога увеличилось на 22,3% к уровню 2013 года; 

- на 8,5% меньше, чем в предыдущем году, в бюджет Удмуртской Республики 

получено акцизных платежей, годовой план по акцизам за январь-август текущего 

года исполнен на 57,6%; 

- на 10,2% увеличилось по сравнению с предыдущим годом поступление налогов на 

совокупный доход (налога, взимаемого в связи с применением упрощенной 

системы налогообложения), годовой план за отчетный период выполнен на 

77,1%; 

- на 1,1% меньше в сравнении с предыдущим годом получено налога на имущество 

организаций, выполнение годового плана составило 66,5%; 

- на 8,0% больше, чем в предыдущем году, получено транспортного налога, 

годовые бюджетные назначения по налогу исполнены на 58,3%; 

- на 141,9% исполнен годовой план поступления доходов от использования 

имущества, находящегося в госсобственности, получено доходов  56 млн.  921 

тыс. рублей, что более чем в два раза ниже, чем в 2013 году; 

- штрафы, санкции, возмещение ущерба, поступившие в бюджет Удмуртской 

Республики, составили 380 млн. 211 тыс. рублей или 87,2% к годовому плану, в 

сравнении с предыдущим годом поступление возросли на 19,3%. 

Безвозмездные перечисления в бюджет республики в январе-август 2014 года 

определились в сумме  8  млрд.  820  млн. 686  тыс. рублей, из них: дотации составили  3 

млрд.  673 млн.  825 тыс. рублей, субвенции – 2  млрд.   260  млн.  844  тыс. рублей, 

субсидии –  2 млрд.  165 млн.  360 тыс. рублей.  

В сравнении с соответствующим периодом  прошлого года в бюджет 

Удмуртской Республики получено безвозмездных поступлений на 19,3% больше. 
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 Расходы бюджета республики в январе-июле 2014 года составили  38 млрд.  862 

млн.  292 тыс. рублей, что на 2,5 % выше уровня 2013 года. 

Бюджетные расходы произведены по следующим направлениям: 

- на финансирование общегосударственных вопросов направлено  1 млрд. 160 млн. 

976 тыс. рублей, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года расходы 

по статье увеличились на 12,1%;  

- финансирование национальной безопасности и правоохранительной 

деятельности составило  399 млн.  802 тыс. рублей. Годовой план выполнен на 

70,5%. В отчетном периоде финансирование по статье относительно уровня 2013 

года уменьшилось на 38,2%; 

- на финансирование по разделу «Национальная экономика» направлены 

бюджетные ассигнования в размере 6 млрд.  289 млн.  181 тыс. рублей, что на 

0,2% превышает уровень 2013 года, годовой план за данный период исполнен на 

70,5%; 

- по разделу «ЖКХ» финансирование составило  993 млн.  281 тыс. рублей – 53,8% 

годовых бюджетных назначений, что на 14,9% ниже уровня предыдущего года; 

- по разделу «Охрана окружающей среды» произведены расходы в сумме  37 млн. 

843 тыс. рублей, что на 16,5% ниже уровня прошлого года. 

На социально-культурную сферу выделено 26 млрд. 774  млн. 624 тыс. рублей 

бюджетных средств, что составляет 68,9% всех  расходов. В том числе: 

- по разделу «Образование» финансирование составило  12 млрд.  106 млн. 689 тыс. 

рублей (67,2% годовых бюджетных назначений), расходы по статье возросли  на 

19,7% в сравнении с аналогичным периодом прошлого года;   

- на «Здравоохранение» направлено  7  млрд. 234 млн. 582 тыс. рублей (70,6% 

годовых бюджетных назначений), что на 7,3% больше, чем в предыдущем году;    

- «Культура, кинематография» профинансированы в сумме  711 млн. 105 тыс. 

рублей (68,4% годовых бюджетных назначений), что на 35,3% выше уровня 

прошлого года;   

- на «Социальную политику» направлено  5 млрд. 999 млн. 212 тыс. рублей (61,3% 

годовых бюджетных назначений), что на 14,8% больше, чем в январе-августе 

прошлого года; 

- на «Физическую культуру и спорт» направлено  607 млн. 317 тыс. рублей (90,4% 

годовых бюджетных назначений), что на 39,1 меньше, чем в предыдущем году; 

- по разделу «Средства массовой информации» финансирование составило  115 

млн.  719  тыс. рублей (62,3% годовых бюджетных назначений), расходы по 

разделу увеличились на 1,7% относительно уровня прошлого года. 

По разделу «Обслуживание государственного и муниципального долга» расходы 

бюджета составили  1 млрд. 243 млн. 708 тыс. рублей (62,6% годовых бюджетных 

назначений), что составляет 3,7% всех бюджетных расходов отчетного периода. 

Межбюджетные трансферты общего характера  бюджетам муниципальных 

образований составили  1 млрд. 945 млн. 810 тыс. рублей, что составляет 5,0% всех 

бюджетных расходов. Годовой план выполнен за отчетный период на 63,5%.  

Превышение расходов над доходами (дефицит) бюджета республики за январь-

август текущего года составило  2 млрд.  476 млн.  226 тыс. рублей.  

 

 Среднедушевые денежные доходы населения за январь-июль 2014 года 

относительно января-июля 2013 года увеличились на 9,9% и составили 18 817 рублей. В 

прошлом году было зафиксировано увеличение показателя на 12,4%.   

По предварительным данным среднедушевые денежные доходы за январь-август 

2014 года относительно января-августа 2013 года увеличились на 10,0% и составили 19 

172 рубля. В прошлом году был зафиксирован рост рассматриваемого показателя на 

13,3%. 
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 Реальные располагаемые денежные доходы населения за январь-июль 2014 года 

относительно января-июля 2013 года увеличились на 6,0%. В прошлом году было 

зафиксировано увеличение показателя на 0,7%.  

По предварительным данным реальные располагаемые денежные доходы 

населения за январь-август 2014 года относительно января-августа 2013 года увеличились 

на 5,9% (в январе-августе 2013 года – на 1,9%). 

 

В среднем по России реальные располагаемые денежные доходы населения за 

январь-июль 2014 года относительно соответствующего периода 2013 года увеличились 

на 0,2% (в январе-июле 2013 года - на 4,3%). 

 

 За январь-июль 2014 года  среднемесячная заработная плата одного работника 

составила 22 926,0 рублей, что на 12,8% выше заработной платы за январь-июль 2013 

года. За аналогичный период предыдущего года был зафиксирован рост заработной платы 

на 15,0%. 

 

В среднем по России заработная плата за январь-июль 2014 года  увеличилась на 

10,4% и составила 31 681 рублей, в прошлом году еѐ прирост составлял 12,9%.  

 

 Реальная заработная плата, скорректированная на индекс потребительских цен, 

по сравнению с январѐм-июлем 2013 года выросла на 6,3%. За январь-июль 2013 года 

относительно января-июля 2012 года было зафиксировано увеличение реальной 

заработной платы на 6,8%.  

 

В среднем по России реальная заработная плата за январь-июль 2014 год 

относительно соответствующего периода прошлого года  увеличилась на 3,1%. В 

прошлом году был зафиксирован рост реальной заработной платы на 5,5%. 

 

 Задолженность по заработной плате в обследуемых организациях по видам 

экономической деятельности на 1 сентября 2014 года составила 29,6 млн  рублей и по 

сравнению с 1 сентября 2013 года увеличилась на 13,2 млн рублей или в 1,8 раза.  

Структура просроченной задолженности по заработной плате: 

 80,4% - обрабатывающие производства; 

 12,6% - сельское хозяйство; 

 5,0% - рыболовство, рыбоводство; 

 2,0% - транспорт. 

На указанную дату имеется задолженность перед работниками в четырѐх районах 

республики и городе Глазове. Доля задолженности по муниципальным образованиям в 

общей сумме составляет: 

 

 8,1% - Алнашский район; 

 5,0% - Каракулинский район; 

 4,5% - Малопургинский район; 

 2,0% - Камбарский район; 

 80,4% - г.Глазов. 

 

Общая численность работников, перед которыми организации республики имеют 

задолженность, составила 1 253 человека. В расчѐте на одного работника задолженность 

по заработной плате составила 23 635 рублей. 
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 Численность официально зарегистрированных безработных на конец августа 

2014 года сократилась относительно конца августа 2013 года на 11,9% и составила 7 

187 человек. Уровень зарегистрированной безработицы на конец августа 2014 года 

составил 0,87% экономически активного населения (соответствующий показатель 

прошлого года – 0,98%). 

В среднем по России уровень зарегистрированной безработицы на конец августа 

2014 года составил 1,1%. 

 

 За рассматриваемый период текущего года зарегистрировано 18 041 

преступление, что на 1,2% меньше, чем за соответствующий период предыдущего года. 

Раскрываемость преступлений увеличилась с 65,6% (январь-август 2013 года) до 66,8% 

(январь-август 2014 года). 

 

В среднем по России в январе-августе 2014 года зарегистрировано 1 452,0 тыс. 

преступлений, или на 2,5% меньше, чем за аналогичный период прошлого года. Рост 

регистрируемых преступлений отмечен в 29 субъектах Российской Федерации, снижение 

– в 54 субъектах. За январь-август 2014 года раскрыто 797,6 тыс. преступлений, что на 

5,1% меньше, чем за соответствующий период прошлого года.  

 

По состоянию на 1 января 2014 года численность постоянного населения 

составляла 1 517,1 тысяч человек. За январь-июль текущего года население увеличилось 

на 1 568 человек. Число родившихся за январь-июль 2014 года относительно января-июля 

2013 года увеличилось на 0,2% и составило 12 914 человек, число умерших сократилось 

на 2,5% и составило 11 238 человек. Число умерших детей в возрасте до одного года 

сократилось на 1,9% и составило 106 человек. Естественный прирост населения 

республики за январь-июль 2014 года относительно соответствующего периода 

предыдущего года увеличился на 23,0% и составил 1 676 человек. Число браков за 

рассматриваемый период относительно соответствующего периода прошлого года 

увеличилось на 1,5% и составило 6 582, число разводов увеличилось на 11,2% и составило 

3 807.  
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